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АРЕНДНЫЙ ПРИГОВОР
К чему ведет резкий рост цен на съемное жилье

Цены на аренду квартир в Москве 
кусались и в добрые времена, но нын-
че съемное жилье стало настоящей 
роскошью. За несколько месяцев 
ставки взлетели на 30–40%. Соб-
ственники квартир чувствуют себя 
хоть маленькими, но царьками и 
выжимают из ситуации максимум 
прибыли.

«МК» поговорил с экспертами и 
выяснил, что:

 многие арендаторы из-за жад-
ности хозяев начали переезжать в 

более дешевое жилье, в том числе 
в Подмосковье;

 из столицы в родные края отправ-
ляются не только мигранты из Сред-
ней Азии, но и жители российских 
регионов;

 рост цен на квартиры подрыва-
ет и без того хрупкое социальное 
равновесие — впрочем, последствия 
недовольства людей проявятся не 
сразу.
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Эта история похожа на 
трагикомедию. И сам главный 
«герой» — словно персонаж 
фильмов с Луи де Фюнесом. 
Карлик-вор за три дня стащил 
трех кенгуру из двух зоопарков 
в разных регионах России! Сам 
— от горшка два вершка, а шо-
роху наделал столько, что иной 
крутой мафиозо позавидует.

К сожалению, конец у исто-
рии не вполне счастливый. 
Один малыш-кенгуру погиб. А 
самое печальное — поступок 
31-летнего Ивана Некрасова 
глуп и нелеп. Как и намерения 
того, кто заказал ему дерзкую 
кражу.
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У российских войск после штурма Угледара 
появился фирменный тактический прием

После освобождения Угле-
дара противник начал подводить 
неутешительные для себя итоги, 
назвав потерю города «локаль-
ным обвалом фронта». В числе 
причин неудачи вэсэушники на-
зывают, в частности, нехватку 
мотивированного личного соста-
ва. В одной из рот зафиксирована 
такая статистика: из 50 солдат, 
которых прислали в Угледар на 
усиление, до позиций добрались 
всего четверо и те сбежали при 

первом удобном случае.
Наши эксперты называют 

бои за Угледар «блестяще про-
веденной операцией». Бывший 
офицер спецназа полковник в 
отставке Анатолий Матвийчук 
в беседе с «МК» рассказал о но-
вой тактике российских войск, 
которая была применена при 
штурме Угледара и уже стала 
«визитной карточкой» наших 
штурмовиков.
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ХИЩЕНИЕ В ОСОБО 
МЕЛКИХ РАЗМЕРАХ

Зачем низкорослый рецидивист 
совершил серию краж кенгуру

«КУПЛЮ ДОЧКЕ 
ПОВОДОК»

С инициативой отправлять за решетку ро-
дителей детей-квадроберов выступил депутат 
Госдумы Сергей Колунов. А самих детей — в 
детские дома на перевоспитание? 

Парламентарий предложил разработать 
меры ответственности для родителей, чьи 
дети увлекаются квадробингом. Депутат при-
звал привлекать их к административной и 
уголовной ответственности и даже лишать 
родительских прав, пишет РИА Новости со 
ссылкой на обращение Колунова к Львовой-
Беловой.

Парламентарий заявил, что в России 
с ее высокими семейными и моральными 
ценностями нет места такому движению, как 
квадробинг.

Я считаю, никто не сделал для пропа-
ганды квадроберства больше, чем те, кто 
пытается его запретить. 

Вот я, к примеру, месяц назад и знать 
не знала, что такая субкультура существует. 
Может быть, не по тем улицам хожу, где дети 
в масках животных кусают других маленьких 
детей, как намедни на видео из Краснодара? 
Может, стоит поехать в тот же Краснодар, 
где через ТГ-каналы уже предлагают созда-
вать команды по отлову представителей этой 
субкультуры?

Во всяком случае, уже сегодня с самых 
высоких трибун несется клич лишить роди-
тельских прав семьи, где дети надевают ма-
ски животных. Или где мамы водят детей на 
поводках. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА ШТУРМОВИКОВ

НИНА ШАЦКАЯ 
И «АНГЕЛЫ НАДЕЖДЫ» 
ДОВЕЛИ ПУБЛИКУ ДО СЛЕЗ 
на фестивале «Хранимые веками»
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ВОДИТЕЛЬ МАРШРУТКИ ОТРЕКСЯ 
ОТ НАСВАЯ, ВОЗЛОЖИВ ВИНУ 

НА ЗАБЫВЧИВОГО ПАССАЖИРА
Водителя подмосков-

ной маршрутки обвинили 
в продаже насвая прямо 
на рабочем месте, одна-
ко родственники мужчи-
ны считают, что все пре-
тензии голословны. С их 
слов, вещество оставил в 
салоне некий пассажир, а 
шофер просто возвращал 
забытое.

Как выяснил «МК», ин-
цидент произошел утром 
2 октября в маршрутном 
такси, курсирующем по 
городскому округу Лю-
берцы. На остановке 
«Деревня Токарево» 54-
летний водитель передал 
попутчику запечатанные 
пакетики с психотропным 
табаком — насваем. Мо-
мент сбыта попал в объ-
ектив камеры другой пас-
сажирки. Видео длиной в 
пару секунд распростра-
нили в социальных медиа. 

Это привлекло внимание 
местных правоохрани-
тельных органов. 

Водителя задержали по 
подозрению в оказании 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности. В 
то же время родственники 
подозреваемого сообщи-
ли сотрудникам полиции, 
что пачки с веществом не 
принадлежали отцу семей-
ства: пассажиры нередко 
забывают вещи в салоне 
маршрутки, так что мужчи-
на собирает их на торпеде, 
чтобы вернуть владельцам 
при случае. По версии 
близких, о том, что пред-
ставляет собой насвай, 
уроженец Таджикской 
ССР не знал. Водителем 
маршрутки мужчина рабо-
тал последние полгода, а 
в Россию переехал еще 30 
лет назад в поисках луч-
шей жизни для семьи. 

АРЕСТАНТОВ «БУТЫРКИ» 
ЗАМОРОЗИЛИ ИЗ-ЗА ЗАМЕНЫ ОКОН

Заключенные москов-
ского СИЗО №2, известно-
го в народе как «Бутырка», 
пожаловались на холод. 
В их камерах выставили 
окна для того, чтобы за-
менить их на зимние. 

Как стало известно 
«МК», несколько обра-
щений от заключенных 
и их родственников по-
лучили правозащитники. 
Арестанты объяснили, что 
в их камерах вообще нет 
окон. Их сняли для заме-
ны, но не установили об-
ратно. В итоге заключен-
ные вынуждены спать в 
теплой одежде. При этом 
некоторые сообщили, что 
именно из-за отсутствия 

окон и боль-
ших перепадов 
температур они 
приболели. Лю-
бопытно, что 
это не единич-
ный случай — 
несколько лет 
подряд в «Бу-
тырке» снача-
ла не успевают 
снять окна в те-
плый период, а 
потом вставить. 
В итоге люди за-

мерзают. Подобное обра-
щение правозащитники 
уже получали. При этом 
самая тяжелая ситуация 
складывалась в камерах, 
которые рассчитаны на 
30 и более человек. Там 
были еще и проблемы с 
батареями, поскольку они 
не работали.

Любопытно, что у «Бу-
тырки» своя собственная 
котельная, и были случаи, 
когда она выходила из 
строя, не выдерживая на-
грузки. Вероятно, сейчас, 
с учетом участившихся 
жалоб, проблемы «Бутыр-
ки» будут решать на более 
серьезном уровне.

РОСГВАРДЕЙЦЫ ПОЛУЧАТ ОРУЖИЕ ПРОТИВ ДРОНОВ
Существенно расширить 

номенклатуру стрелкового 
оружия, стоящего на воо-
ружении военизированных 
и сторожевых подразде-
лений ФГУП «Охрана» Ро-
сгвардии, планирует си-
ловое ведомство. 

Сейчас подразделения 
«Охраны» вооружают 11 
разновидностями стрел-
кового оружия, в том числе 
двумя видами пистоле-
тов, двумя — пистолетов-
пулеметов, шестью видами 
автоматов и карабинами 
СКС. Список пистолетов 
планируется пополнить 
тремя модификациями 

«Глоков», пистолетов-
пулеметов — двумя видами 
«Витязей», «Кипарисами» и 
«Бизонами». Ассортимент 
автоматов собираются 
разнообразить тремя ви-
дами автоматов, все три 
— модификации «Калаш-
никова». На вооружение 
росгвардейцев планиру-
ется поставить пулеметы 
Калашникова пехотные. 
Линейка боеприпасов 
также будет расширена, 
сейчас в распоряжении 
подразделений «Охраны» 
патроны четырех видов, 
в планах расширить до 11 
разновидностей.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует эксперт в 

области стрелкового ору-
жия Евгений БАЛАБАС:

 — В целом чего-то экс-
траординарного в этом 
расширении списка я не 
вижу. Правда, введение 
в список боеприпасов с 
трассирующими пулями 
выглядит странно, но, воз-
можно, речь как раз идет 
об упомянутой обороне от 
беспилотных летательных 
аппаратов, где трассирую-
щая очередь командира 
группы может указать под-
чиненным на направление 
стрельбы. 

ДЕСЯТЬ ПОДРОСТКОВ РАЗБИЛИСЬ 
НА УГНАННОЙ МАШИНЕ

14-летний 
водитель и его 
сверстница-
пассажирка 
оказались в 
больнице по-
сле аварии с 
автомобилем 
SsangYong, в 
который уму-
дрились на-
биться аж 10 
подростков! 
Один из юно-
ш е й т а й н о 
взял ключи от 
джипа у своей мамы.

Как стало известно «МК», 
вечером в среду юный во-
дитель в обычное время 
вернулся домой из кадет-
ской школы, поел, после 
чего сообщил, что пойдет 
погулять с друзьями. Од-
нако паренек не упомянул, 
что планирует с товарища-
ми покататься на машине 
по окрестностям райо-
на. Около своего дома 
он встретился с пятью 
мальчиками и четырьмя 
девочками в возрасте от 
13 до 17 лет. Тинейджеры 
сидели во внедорожнике, 
который принадлежал ма-
тери 15-летнего приятеля, 
— позже оказалось, что он 
тайно из дома взял ключи 
от машины. Взрослых на 
месте не было, а некото-
рые ребята находились в 
легком подпитии.

Юноша попросил дру-
га разрешить ему сесть 
за руль, после чего завел 
автомобиль и выехал на 
проезжую часть. Компа-
ния направилась в сторону 
перекрестка Сиреневого 
бульвара и 15-й Парко-
вой улицы. Ребята весе-
лились, некоторые ста-
ли отвлекать водителя, 
выдергивая у него руль. 
Машина начала вилять по 
дороге. В итоге юноша по-
терял управление, наехал 
на бордюр и врезался в 
столб. Автомобиль пере-
вернулся, ребята посыпа-
лись из салона как горох. 

Большинство сбежали с 
места происшествия. Со-
трудники МЧС вытащили 
из машины девочку, ко-
торая была без сознания 
и истекала кровью. Она 
получила перелом височ-
ной кости, ее экстренно 
прооперировали. Води-
тель тоже пострадал, но 
не тяжело, от госпитали-
зации отказался. Он по-
просил прохожую позво-
нить матери и объяснить 
ситуацию. Вскоре парень 
вернулся домой. Мальчик 
снял повязку и показал 
рану на затылке, а также 
пожаловался на сильную 
усталость. Ошеломленная 
женщина вызвала «скорую 
помощь». Школьника до-
ставили в больницу, где 
его состояние резко ухуд-
шилось. Оказалось, что у 
пациента была закрытая 
травма головы. Мальчика 
увезли в реанимацию. 

Горе-водитель учил-
ся управлять машиной 
вместе со своим отцом, 
работавшим в ГИБДД. 
Родственники ездили по 
проселочным и лесным 
дорогам Московской об-
ласти. Однако около 2 
лет назад транспортное 
средство главе семейства 
пришлось продать. 

Как сообщили в пресс-
слу жбе прок урат уры 
Москвы, прокуратура 
Восточного администра-
тивного округа устанавли-
вает все обстоятельства 
произошедшего.

ШКОЛЬНИЦА НАШЛА В СЕБЕ СИЛЫ РАССКАЗАТЬ ПРО ПОХОТЛИВУЮ 
УЧИТЕЛЬНИЦУ ЛИШЬ СПУСТЯ ПЯТЬ ЛЕТ

Преподавательница 
по вокалу обращалась к 
12-летней ученице для 
удовлетворения своих 
сексуальных потребно-
стей. Она отправляла ей 
эротические фото- и ви-
деоматериалы, а также 
домогалась.

Как стало известно 
«МК», еще летом 2019 
года развратные дей-
ствия в отношении своей 
малолетней воспитан-
ницы совершала препо-
давательница культурно-
образовательного центра 
на юге Москвы. В то время 
12-летняя школьница была 
новенькой в коллективе 
детской актерской студии, 
так что педагог проявляла 

к ней чуть больше внима-
ния, чем к остальным де-
тям. Интерес со стороны 
теперь уже 44-летней жен-
щины не вызвал у ребенка 
опасений и напоминал ей 
скорее материнскую за-
боту. По крайней мере так 
могло показаться в самом 
начале.

В один день учительни-
ца сопровождала девочку 
домой — им было по пути. 
Тогда женщина ненавязчи-
во предложила зайти к ней 
в гости на чай. Малышка, 
уже привыкшая к препо-
давательнице, ответила 
согласием. Там, восполь-
зовавшись беспомощным 
состоянием ребенка, она 
попыталась совершить 

над ней интимные дей-
ствия. Позднее женщина 
систематически направ-
ляла ученице личные 
фото- и видеоматериалы 
эротического характера, 
а после занятий заводила 
с ней недвусмысленные 
разговоры. Девочку ско-
вал страх, но рассказать 
обо всем родителям она 
стеснялась, так что свой 
неожиданный уход из теа-
трального кружка объяс-
нила потерей интереса к 
актерству.

Лишь спустя 5 лет, летом 
2024 года, уже 17-летняя 
девушка невзначай по-
делилась с родителями 
подробностями этой исто-
рии. Как пояснили потом 

правоохранителям близ-
кие пострадавшей, слу-
чившееся не отразилось 
на девушке радикальным 
образом, но осталось не-
приятным воспоминани-
ем. Ее интерес к творче-
ству не иссяк — девушка 
и сегодня занимается во-
калом и пишет любитель-
ские сценарии, мечтая по-
ступить на режиссерский 
факультет. 

Как сообщила старший 
помощник руководите-
ля ГСУ СК РФ по Москве 
Юлия Иванова, задержан-
ная подозревается в на-
сильственных действиях 
сексуального характера, в 
ближайшее время ей будет 
предъявлено обвинение.

КЛИЕНТ КАРТИНГ-КЛУБА ТИМАТИ ПОЧУВСТВОВАЛ 
НЕЛАДНОЕ ЗА 5 СЕКУНД ДО АВАРИИ

Характерного скрипа 
тормозов не услышал отец 
4-летнего мальчика, по-
страдавшего на картинге 
в подмосковных Котель-
никах, когда пытался оста-
новить машину. По словам 
мужчины, в неисправно-
сти микроавтомобиля он 
убедился за 5 секунд до 
того, как они врезались в 
ограждение.

Как стало известно «МК», 
неприятность произошла 
на втором этаже торгового 
центра, в картинг-центре, 
который с большой пом-
пой открывал рэп-артист 
Тимати. Сюда молодые 
родители привели своего 
сынишку во второй раз. 
Несколько месяцев назад 
они побывали на картинге 
впервые, и малыш тогда 
остался в полном востор-
ге. И на этот раз, заплатив 
за заезд 3400 рублей, папа 
взял авто, усадил рядом 
своего малыша и приго-
товился к драйву.

По его словам, машина 
на этот раз повела себя 
совершенно по-другому. 
То ли ее неправильно за-
программировали, то ли 
в ней была неисправность, 
которую вовремя не за-
метили, но так или иначе, 
набрав скорость, мужчина 
вдруг понял, что не может 

остановиться. Он понимал, 
что у него всего несколько 
секунд, чтобы остановить-
ся, и начал отчаянно тор-
мозить и «крутить баран-
ку». Увы, предотвратить 
аварию не удалось — ми-
кроавтомобиль врезался 
в ограждение, а ребенок, 
не успев сгруппироваться, 
получил тяжелую травму. 
У него закрытый перелом 
двух костей правой руки.

Мальчика госпитализи-
ровали и сразу сделали 
ему операцию: вставили 
спицы для правильного 
сращения косточек и нало-
жили гипс. Через полтора 
месяца малышу предстоит 
новое испытание — спицы 
будут вынимать.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской об-
ласти Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело 
по факту оказания услуг, 
не отвечающих требова-
ниям безопасности жизни 
и здоровья.

Вместе с тем у админи-
страции клуба своя версия 
случившегося. По словам 
директора, техобслужи-
вание автомобилей про-
водится ежедневно, и 
педаль тормоза работа-
ла исправно — в этом со-
трудники клуба убедились 

сразу же после аварии. 
По-видимому, причиной 
аварии стало то, что отец 
пострадавшего ребенка 
пытался проскочить пово-
рот, не сбавляя скорости: 
на записи с камер видно, 
что тормозные огни авто-
мобиля загорелись только 
после удара. Сотрудники 
клуба оказали всевозмож-
ную помощь потерпевшим: 
незамедлительно вызва-
ли «скорую», сопроводи-
ли мать мальчика в аптеку, 
чтобы помочь приобрести 
все необходимое, а заме-
ститель директора даже 
поехал с семьей постра-
давших в больницу. Кро-
ме того, директор проявил 
индивидуальное участие, 
приехав навестить маль-
чика через два дня после 
травмы. Он повторно при-
нес семье пострадавших 
извинения и, с разреше-
ния отца, подарил ребен-
ку игрушечную машинку. 
Директор подчеркивает, 
что претензий у семьи по-
терпевших к руководству 
клуба не осталось. 

Чтобы избежать подоб-
ных случаев в дальней-
шем, на площадку добави-
ли еще двух специалистов, 
задача которых — следить 
за соблюдением правил во 
время гонок.

telegram:@mk_srochno
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Какие подарки 
ко Дню учителя можно 
считать взяткой

5 октября все школы будут отме-
чать один из самых душевных осен-
них праздников — День учителя. А в 
праздники принято дарить подарки. 
Из года в год родители и дети несут в 

школы дары различной ценности, не 
догадываясь, что иные подношения 
являются правонарушением… 

«МК» выяснил, что же дарят пе-
дагогам в 2024 году. Какой тренд 

соответствует духу времени этой 
осенью и что же хотят получить сами 
учителя?

Читайте 3-ю стр.
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БУМЕРАНГОМ 
ПО ЕВРОПЕ
Отказ от российских 
нефтепродуктов обернулся 
для ЕС ростом цен на 60% 
По данным европейской статслужбы, 
стоимость нефтепродуктов, закупае-
мых странами Евросоюза в январе–
июле нынешнего года, подскочила 
до 756 евро за тонну. До введения 
санкций такой объем обходился 
Брюсселю в 462 евро. Получается, 
что Европа хотела наказать Москву, а 
в проигрыше осталась сама.

Если посмотреть по ежемесячным тратам, 
то в среднем за этот период они составили 5,9 
миллиарда евро — против 4,1 миллиарда до 
введения санкций. Хотя, как отмечает стати-
стика, объем закупок за этот период снизился 
на 12%, до 7,9 миллиона тонн в месяц. Без 
дешевых поставок из России еврочиновники 
вынуждены ужиматься, экономить на нефте-
продуктах в большом и в малом.

Сама структура закупок за этот отрезок 
времени практически не изменилась. Главным 
товаром остается газойль из нефти. Потом 
идут керосиновое топливо для реактивных 
двигателей и легкие дистилляты. На них, по 
итогам семи месяцев 2024 года, приходилось 
80% всего импорта. 

Понятно, что российские объемы за-
местили другие страны. Саудовская Аравия 
взяла на себя 13%, США почти 12, Индия около 
10%, вслед за ними идут Британия и Кувейт. 
Эти государства продают нефтепродукты 
в Европу по ценам гораздо выше, чем это 
делала Москва. Для сравнения: стоимость 
тонны американских нефтепродуктов — 784 
евро, а из Алжира — 624 евро. Как видим, за-
мещение оказалось далеко не равнозначным: 
европейские потребители стали платить за 
энергоносители на 60% больше. 

А вот Россия, против которой и были на-
правлены эти энергосанкции, ущерба от них 
не понесла. Напротив: наша страна в первом 
полугодии 2024-го от экспорта нефти и не-
фтепродуктов увеличила свои доходы на 41%. 
В основном из-за роста мировых цен. Так, по 
данным Международного энергетического 
агентства, суммарные доходы российского 
экспорта в июле выросли на 880 миллионов 
долларов и достигли 17,1 миллиарда. 

— В Европе не ожидали, что вводимые 
ими антироссийские санкции ударят по ним 
столь серьезно, — поясняет ведущий ана-
литик Фонда Национальной энергетической 
безопасности Игорь Юшков. — Полагали, 
что место России займут другие постав-
щики и ничего особо не изменится. А на 
деле оказалось, что многие нефтеперера-
батывающие заводы в Старом Свете были 
настроены именно под российскую нефть, 
которая давала нефтепродуктам нужные 
характеристики. Выяснилось, что дешевле 
покупать в других странах уже готовые не-
фтепродукты, чем делать их из другой нефти 
на своих нефтеперерабатывающих заводах. 
Таким образом, импорт нефтепродуктов в 
ЕС увеличился, а собственная переработка 
уменьшилась. Конечно, там сильно подско-
чили цены.  

— Какие готовые нефтепродукты Рос-
сия поставляла в Европу?

— Кроме нефти в основном это дизельное 
топливо, мазут и газойль — продукт первичной 
переработки нефти.

— Индия покупает у нас большие 
объемы нефти и продает их странам Ев-
росоюза. Как такое возможно?

— Она продает в ЕС не нефть, а нефте-
продукты. Санкциями это не запрещено — 
перерабатывать российскую нефть в третьих 
странах. А в Индии на побережье построены 
современные НПЗ, которые раньше работали 
на поставках из Ирана и Саудовской Аравии. 
А с 2022 года, когда Россия стала продавать 
туда нефть с большими скидками, местные 
заводы перешли на российское сырье. По 
объемам экспорта нефти в Индию с 2022 года 
Россия занимает первое место.

— Учитывая трудности, с которыми 
столкнулся Евросоюз, отказавшись от 
наших поставок, он может вернуться на 
российский рынок?

— Должна измениться политическая 
ситуация, и должно начаться снятие запре-
тительных санкций. В перспективе такой ва-
риант исключать нельзя. Однако для начала 
Европа могла бы запустить простаивающие 
сегодня газопроводы и трубопроводы, кото-
рые под санкции не попадают. 

Владимир ЧУПРИН.

И РУБЛЬ — 
ПАРАДОКСОВ ДРУГ
Национальная валюта 
дешевеет вопреки 
дорожающей нефти
Рубль в октябре неожиданно начал 
слабеть. Доллар торгуется уже в 
районе 95 рублей, евро — 105, а за 
юань дают 13,5 рубля. Неожиданно — 
потому что нефть в эти дни, наоборот, 
дорожает, поднявшись с $71 до $74 
за баррель. Несмотря на увеличение 
ЦБ РФ продаж валюты на внутреннем 
рынке в октябре сразу в 25 раз, что 
должно поддержать рубль, он может 
ослабнуть еще сильнее. Сколько 
будет стоить доллар, евро и юань в 
ближайшее время, «МК» выяснил у 
экспертов.

В октябре Минфин будет направлять на 
приобретение иностранной валюты и золо-
та по 3,1 млрд рублей в день, сообщило ве-
домство. Центробанк намерен зеркальным 
образом отражать эти операции и хочет до-
полнительно продавать валюту на 8,4 млрд 
рублей ежедневно. Общий объем валютных 
операций регулятора на внутреннем рынке 
составит 5,3 млрд рублей ежедневно. Для 
сравнения, в сентябре эта сумма была равна 
200 млн рублей, то есть в октябре объем про-
даж юаней, а именно он составляет главную 
валюту операций ЦБ РФ в настоящий момент, 
будет в 25 раз больше, чем в первый осенний 
месяц. 

Аналитики утверждают, что эти действия 
поддержат рубль, однако пока он слабеет, 
причем изменить ситуацию не может даже 
дорожающая на фоне конфликта на Ближнем 
Востоке нефть. «Рубль продолжает деваль-
вационный тренд, который прослеживался 
на протяжении последних трех месяцев, не 
реагируя остро на ближневосточную ситуа-
цию», — говорит руководитель аналитиче-
ского управления по глобальным рынкам ИК 
Fontvielle Артур Мейнхард. Картина выглядит 
парадоксально: цена на нефть, важная для 

нацвалюты еще несколько лет назад, сегод-
ня для рубля почти потеряла свое значение. 
«Внутренние факторы сейчас оказывают бо-
лее сильное влияние, — говорит финансовый 
аналитик BitRiver Владислав Антонов. — Глав-
ная причина ослабления рубля — окончание 
налогового периода, когда экспортеры про-
давали валютную выручку для уплаты налогов. 
Кроме того, сейчас наблюдается пониженная 
ликвидность на рынке из-за праздников в Ки-
тае (объемы торгов упали на 40%), что делает 
рубль более уязвимым к спекулятивным дви-
жениям». Даже сигналы ЦБ РФ о возможном 
повышении ключевой ставки на ближайшем 
заседании 25 октября не оказывают поддерж-
ки рублю, так как рынок, вероятно, уже учел 
это в текущих котировках.  

Как напомнил начальник отдела ис-
следований и инвестиционных стратегий 
«Альфа-Форекс» Спартак Соболев, доллар 
является традиционным защитным активом 
при нестабильной геополитической ситуации. 
Из-за возможного разрастания конфликта на 
Ближнем Востоке на американскую валюту 
неизбежно растет спрос. «После того как в 
начале лета правительство РФ ослабило тре-
бования по репатриации валютной выручки 
для крупнейших экспортеров (порог был сни-
жен с 80% до 60% в конце июня, а к середине 
июля — до 40%), курс доллара смог подняться 
с 82 до 93 рублей, — указал главный анали-
тик Neomarkets Олег Калманович. — То есть 

спрос на валюту внутри страны по-прежнему 
высокий, а предложение снизилось ровно в 
два раза».

Для понимания ситуации с курсом рубля 
сегодня нужно следить за широким набором 
факторов. По словам Антонова, помимо тра-
диционных цен на нефть важно обращать 
внимание на налоговый календарь (периоды 
уплаты обязательных сборов экспортерами), 
решения ЦБ РФ по ключевой ставке, торговый 
баланс страны, геополитическую обстановку 
и особенно на действия мировых регуляторов. 
«Необходимо понимать, что дорогой рубль в 
настоящее время не выгоден ни экспорте-
рам, ни госбюджету, и это значит, что резкого 
укрепления рубля до уровней лета 2022 года 
ни в этом, ни в следующем году ожидать не 
стоит», — поясняет ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова.

Можно отслеживать объявления Минфина 
РФ о планах покупки валюты по бюджетному 
правилу в ФНБ на ближайший месяц. Если 
Минфин объявляет об увеличении покупок, то 
это может привести к ослаблению рубля, если 
о сокращении — к укреплению. По мнению 
Мейнхарда, в качестве ориентира по ситуации 
на валютном рынке следует смотреть на про-
гноз Минэкономразвития на ближайшие годы: 
в нем заложен девальвационный тренд, то есть 
прогнозируется, что рубль будет постепенно 
слабеть к ключевым мировым валютам. 

Наталия ТРУШИНА.

ВИЗИТНАЯ 
КАРТОЧКА...
c 1-й стр.

После освобождения Угледара 
на Украине все больше критики 
в адрес ВСУ. Основную проблему 
противник видит в катастрофи-

ческой нехватке личного состава. В ходе боев 
за Угледар ВСУ пришлось многократно по-
полнять убыль личного состава, обновляя 
бригады по 5–8 раз.

Воюющий в ВСУ украинский журналист 
Владимир Бойко рассказал, что возраст при-
бывших на оборону Угледара новобранцев 
в среднем составлял 54 года. По состоянию 
здоровья более половины из них сразу были 
отправлены в тыл или в госпитали. Многие 
из пополнения дезертировали, не добрав-
шись до позиций. Остальные дали деру уже с 
переднего края.

Операция по освобождению Угледара, 
считают эксперты, продемонстрировала но-
вейшую тактику по взятию укрепрайонов ВСУ. 
Она заключается в том, что сначала планирую-
щими авиабомбами и артиллерией «сносится 
в щебень» вся система обороны противника. 
После чего к работе приступают штурмовые ча-
сти — с нескольких направлений рассекают по-
зиции ВСУ по сходящимся к центру укрепрайо-
на векторам, беря его под полный контроль. 
Этот алгоритм действий некоторые эксперты 
уже нарекли «авиационно-артиллерийским 
наступлением».

Военный эксперт Анатолий Матвийчук 
считает, что штурм Угледара, во время которого 
применялась новая тактика, продемонстри-
ровал: наша армия созрела для проведения 
крупных наступательных действий.

— Наши бойцы еще больше преуспели 
в мастерстве, командиры не просто овладе-
ли методом штурма укрепленных районов, а 
научились при этом применять военную хи-
трость, обходные маневры. Все это позволяет 
не просто брать хорошо укрепленные города, 
но и — самое главное — максимально сохра-
нять личный состав.

— Анатолий Андреевич, как на практике 

применялась новая тактика?
— Угледар — это город, который ВСУ с 

2014 года готовили к обороне. Это крупней-
ший фортификационный узел, который взять 
простым штурмом «в лоб» было невозмож-
но. Это обернулось бы большими потерями. 
Потому был проведен ряд вспомогательных 
операций. 

В частности, был взят ряд близлежащих 
городов и населенных пунктов, которые по-
зволили нашим войскам совершить охват 
группировки ВСУ в Угледаре. После того как 
все вспомогательные задачи были выполнены, 
наши войска начали обходные маневры, вышли 
на восточные и западные окраины Угледара, на 
господствующие высоты и тем самым создали 
тактическое силовое окружение, а в последую-
щем — огневое оперативное окружение. Все 
это привело к беспорядочному оставлению 
позиций вэсэушниками.

— Эта тактика может нам пригодиться 
в дальнейшем продвижении?

— Мы уже использовали эту тактику, и 
сегодня она действительно является нашей 
«визитной карточкой». Войска с минимальными 
потерями решают задачи, которые те же амери-
канцы в своих войнах в Ираке, Афганистане, на 
той же Украине пытались реализовать, уповая 
на диверсионно-разведывательные группы. Мы 
им противопоставили совсем другую тактику, 
а именно тактику глубоких охватов, ударов с 
флангов и с тыла.

— Наши военные рассказывают, что 
часто использовали малые штурмовые 
группы. Это тоже новая тактика?

— Малые группы — это хорошо забытое 
старое. Их использовали еще во время Второй 
мировой войны. Эта тактика возродилась ввиду 
того, что наши войска начали вести боевые 
действия на глубоко урбанизированной мест-
ности — в городской застройке. Тот же Угледар 
— это жилые дома, промзона. Поэтому здесь 
применялась тактика мелких групп, которые 
заходили, сосредотачивались в определенных 
районах, вели разведку, после чего приступали 
к штурмовым действиям, захватывая те или 
иные позиции, ослабляя оборону и создавая 
предпосылки для последующих штурмовых 
действий крупных сил, пехоты и танков. 

— В 2022 году, во время первого штур-
ма Угледара, у нас не было планирующих 
бомб. Сегодня они сильно помогают при 
штурме?

— Планирующие бомбы я бы назвал мини-
революцией в военном деле. Не случайно не-
которые предприятия по их производству у нас 
перешли на трехсменный, а то и на круглосу-
точный режим работы. Потребности фронта 
стали во главу промышленного плана. Сегодня 
такими бомбами в первую очередь мы решаем 
вопрос экономии средств и сохранения жизни 
своих солдат.

Что выгоднее применять — современную 
ракету, которая стоит 100 тысяч долларов, 
или бомбу, которая была создана чуть ли не 
во времена Второй мировой войны, стоимо-
стью, условно, в 100 долларов? То есть налицо 
экономия сил и средств, которая повышает 
эффективность решения огневых задач.

Дарья ФЕДОТОВА.

Он может вызывать затяжной 
постковид и существенно 
подточить здоровье
Не успели эксперты предупредить о 
том, что новую волну заболеваемо-
сти коронавирусом в России вызовет 
подвариант ХЕС (из хорошо извест-
ного и очень плодовитого семейства 
варианта «Омикрон»), как он уже до-
брался до нас. По данным Роспотреб-
надзора, выявлено 7 случаев зараже-
ния «новичком», который обнаружен 
уже в 28 странах мира. Разумеется, 
реальная распространенность при-
сутствия ХЕС в стране значительно 
выше. Чем нам грозит новый вариант, 
узнал «МК».

Еще в середине сентября эксперт лабо-
раторной диагностики Александр Соловьев 
предупреждал, что новым кандидатом на 
следующую «волну» является рекомбинант-
ный вариант XEC (он образован в результате 
слияния «дочек» «Омикрона» KS.1.1 и KP.3.3). И 
вот сегодня первые случаи рекомбинанта уже 
обнаружены. Пресс-служба Роспотребнадзо-
ра сообщила о первой семерке положитель-
ных тестов, выявленных путем генетического 
секвенирования в Уфе и Ростовской области. 
И хотя в стране пока доминирует по-прежнему 

линия JN.1 из группы «Флирт», вскоре ее могут 
вытеснить.

Вариант XEC впервые был найден в июне 
этого года в Германии, а потом его начали ре-
гистрировать и в других странах — Франции, 
Британии, 23 штатах США и пр. 

Симптомы мало отличаются от предыду-
щих разновидностей коронавируса. Чаще 
всего это повышение температуры тела и 
ломота в суставах, головная боль, боль в 
горле, астения, кашель, утрата обоняния, 
снижение аппетита. Данных о том, что он 
более опасен, на данный момент нет, однако, 

как и все «дети» «Омикрона», он может вы-
зывать затяжной постковид и существенно 
подточить здоровье. 

Как рассказала «МК» биолог-вирусолог, 
доктор биологических наук, фасилитатор 
в проекте «Лидеры лабораторий» Global 
Laboratory Leadership Programme Асель 
Нургазиева, с момента обнаружения в июне 
2024 года XEC уже распространился по раз-
ным странам, включая Россию: «По данным 
специалистов, XEC является результатом 
мутаций и эволюции вируса, что позволяет 
ему быстрее распространяться, однако он 
не опаснее предыдущих версий «Омикрона». 
Симптомы XEC очень похожи на признаки 
других вариантов COVID-19. Они включают 
высокую температуру, боль в горле, кашель, 
потерю обоняния и аппетита, общую сла-
бость, головную боль и насморк. В некоторых 
случаях у заболевших могут наблюдаться 
мышечные боли и усталость. Как и другие 
варианты коронавируса, XEC может вызывать 
длительные постковидные симптомы, такие 
как утомляемость и нарушения концентрации 
внимания».

Полностью избавиться от всех негативных 
симптомов подварианта ХЕС заразившимся, 
как правило, удается в течение нескольких 
недель. Недавние исследования показали, 
что после перенесенного COVID-19 легкой 
или средней степени тяжести у людей даже 
спустя 10 месяцев наблюдаются симптомы 
«мозгового тумана». Симптомы вызваны нару-
шением связей между различными участками 
мозга, что приводит к снижению способности 
к обучению, прогнозированию, мониторингу и 
саморефлексии. Наиболее сильно страдают 
области мозга, важные для обработки эмоций, 
принятия решений, связанных с системами 

вознаграждения.
Кроме того, новый подвариант ХЕС чрез-

вычайно заразен и легче обходит иммунитет 
после заболевания другими подвидами или 
прививки. Например, есть данные о том, что 
достаточно посидеть 19 минут в одном ре-
сторане с человеком, выделяющим вирус, 
для гарантированного инфицирования. А в 
среднем в условиях ресторана инфициро-
вание происходит за 34 минуты. «В Гонконге 
после публикации убедительных данных об 
эпидемиологии коронавируса изменили си-
стему вентиляции в ресторанах, — рассказы-
вает Александр Соловьев. — И вот недавно в 
одном российском аэропорту я видел такую 
картину: свежего воздуха в зоне выхода на 
посадку нет, люди стоят плотно в 4 ряда, никто 
не носит маски, много кашляющих людей. В 
условиях отсутствия хорошего притока воз-
духа и активного воздухообмена и при такой 
скученности при наличии даже одного, а не 
многих выделителей вируса потребуется со-
всем мало времени для получения эффектив-
ной заразной дозы. По всей видимости, нас 
ждет затяжная очередная волна COVID-19».

В целом диагноз COVID-19 на прошлой 
неделе был официально поставлен более 
чем 35 тысячам человек (больше всего — в 
столичном регионе и Северной столице).

Параллельно растет и заболеваемость 
гриппом и ОРВИ (сегодня таких пациентов 
почти 900 тысяч в стране).

Эксперты, как всегда, советуют беречь 
себя: избегать мест скопления народа, но-
сить маски и мыть руки. Здоровый образ 
жизни также поможет сохранить здоровье. 
При недомогании следует остаться дома и 
вызвать врача.

Екатерина ПИЧУГИНА.

КРИЗИС ЭНЕРГЕТИКА

ДЕНЬГИ

ЗДОРОВЬЕ

В РОССИЮ ПРИШЕЛ 
ОБНОВЛЕННЫЙ КОРОНАВИРУС 

Больше четверти граждан 
России отдают пред-
почтение банковским 
картам, свидетельствуют 
данные опроса SuperJob. 

Результаты исследования 
показывают, что россиян, 
отказавшихся от наличности, 
по сравнению с 2010 годом 
стало в девять раз больше — 

в 2010 году удельный вес та-
ких респондентов составлял 
3%. Согласно опросу, среди 
россиян в возрасте до 34 
лет наличность в кармане не 
носит каждый третий (33%), 
среди сограждан 35–44 лет 
так поступает почти каждый 
четвертый (24%), среди 
респондентов от 45 лет — 
каждый пятый (22%).

NON-STOP

Солнце превратилось в огненное кольцо: жители Южной Америки и Новой 
Зеландии увидели кольцеобразное затмение солнца, которое было заметно 

даже в Антарктиде. Многие специально собрались на острове Пасхи, чтобы насладиться 
впечатляющим зрелищем.

ЦИТАТА

КАДР

ЦИФРА

Киев, очевидно, начал 
реализовывать «план 
победы» Зеленского, 
с которым он ездил в 
США: 3 октября ВСУ 
попытались атаковать 
расположенную в Курча-
тове Курскую атомную 
станцию. Предварительно, 
в пяти километрах от АЭС 
наша ПВО сбила летевшие в 
сторону станции боеприпа-
сы. На земле возник пожар, 
видео появилось в Сети. 
О происшествии проин-

формировано агентство по 
атомной энергии МАГАТЭ. К 
моменту подписания номера 
официальной информации 
о ЧП не поступало. Как со-
общили на Курской АЭС, 
станция работает в штатном 
режиме. Радиационный фон 
на Курской АЭС и в районе 
ее расположения находится 
на уровне, соответствующем 
нормальной эксплуатации 
энергоблоков, и не превы-
шает естественных фоновых 
значений. 

Группа косаток, кото-
рая на днях застряла на 
мели у камчатского села 

Устьево из-за отлива, 
опять попала в беду. На-
помним, застрявших косаток 

спасали местные жители, 
экологи и сотрудники МЧС 
— их поливали водой, чтобы 
они смогли продержаться 
до прилива. Вытащить их на 
глубину с помощью техники 
было невозможно из-за или-
стого дна лимана, сообщали 
власти. Утром 3 октября ко-
сатки уплыли с мелководья в 
сторону открытого моря, но 
животным не удалось найти 
узкий выход из лимана. Во 
время отлива они снова 
оказались на мелководье. 
Косаток вновь попробуют 
сопроводить на выход из 
лимана.

Художники Ирина Ива и 
Вадим Ипатов вручили 
Общественному сове-
ту при Минобороны РФ 
несколько авторских по-
лотен для передачи рос-
сийским бойцам. Торже-
ственная передача картин, 
которые уже в ближайшее 
время отправятся в разные 
воинские гарнизоны, состоя-
лась 3 октября в редакции 
газеты «Московский ком-
сомолец». «Хочу выразить 
благодарность за поддержку 
инициативы Общественного 
совета. Ваше творчество 
будет приобретать все боль-

шую известность, а молодые 
люди в армии, учащиеся 
военно-учебных заведений 
будут знать ваши имена и 
помнить о вашем вкладе в 
искусство», — сказал глава 
Общественного совета при 
Минобороны, главред «МК» 
Павел Гусев, заверив, что 
все картины скоро поедут 
в военные городки в самых 
разных регионах России и 
будут переданы в военные 
училища и воинские части, 
чтобы украсить интерьеры 
служебных и учебных по-
мещений, уголков досуга 
в казармах. Ирина Ива 

передала Общественному 
совету диптих из серии 
«реконструкторы». «Эта 
серия полотен рассказывает 
о тех, кто реконструирует 
сражения различных веков. 
В данном случае моя работа 
реконструирует сражение 
за Сапун-гору, которое 
проходило в Крыму в 1944 
году», — объяснила она. Так-
же Общественному совету 
переданы картины Владими-
ра Ипатова. Всего художник 
передал восемь ярких работ. 
На его картинах простые 
родные пейзажи: леса, реки, 
деревни и церкви.

Выступая на форуме «Берлинский глобальный диалог» и 
оценивая перспективы ЕС, Макрон заявил: «Я думаю, 
что мы должны ясно осознавать нашу ситуацию. Главный 

приоритет США — это США, что нормально и справедливо. Второй 
приоритет — Китай, а остальное зависит от момента. По Украине они сверхлояльные и 
надежные партнеры. Продержится ли это долго? Не знаю».

ТЕРРОРИЗМ

ЧП

ЦЕНЫ

АКЦИЯ

КИЕВСКИЙ РЕЖИМ ПОПЫТАЛСЯ АТАКОВАТЬ КУРСКУЮ АЭС

СПАСЕННЫЕ КОСАТКИ ОПЯТЬ ПОПАЛИ В БЕДУ

ХУДОЖНИКИ ПЕРЕДАЛИ КАРТИНЫ ДЛЯ АРМИИ

Эммануэль Макрон, президент Франции:

россиян не носят с собой наличные 
карманные деньги

«Европа больше не является главным приоритетом США»

27%

Подготовил Дмитрий ПОПОВ

СКОЛЬКО ЗАРПЛАТ НУЖНО ДЛЯ ПОКУПКИ АВТОМОБИЛЯ
Эксперты посчитали количество средних зарплат, 
необходимое для покупки машины 
популярной местной марки.
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Окрестности Угледара превратились 
в кладбище техники ВСУ.
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Российские ученые создали 
доступный аналог грунта 
соседней планеты
Аналог марсианского грунта для 
крупномасштабных эксперимен-
тов создали в Институте геохимии 
и аналитической химии имени 
В.И.Вернадского РАН (ГЕОХИ). В от-
личие от зарубежных образцов его 
изготовление проще и дешевле, а 
потому он незаменим для испытаний 
научной аппаратуры будущих марси-
анских аппаратов. Результаты рабо-
ты опубликованы в журнале Planetary 
and Space Science.

Как сообщили в Минобрнауки России, 
созданный имитатор VI-М1 (от англ. Vernadsky 
Institute) уже получил международное при-
знание. Он экономически доступен, стабилен 
при эксплуатации и хранении. 

— Прежде чем приступить к нашей работе 
по созданию имитатора марсианского рего-
лита, мы тщательно изучили 
вопрос, опираясь на данные 
международных посадочных 
миссий (Viking, Pathfinder, 
InSight, Zhurong, Perseverance), 
которые исследовали грунт на 
планете, — поясняет один из авторов рабо-
ты, сотрудник лаборатории геохимии Луны 
и планет ГЕОХИ РАН Александра Уварова. — 
Настоящий марсианский реголит в основном 
состоит из базальтов с большим или меньшим 
содержанием (в зависимости от районов) 
кремния (SiO₂). Красноватый цвет ему при-
дают оксиды железа. Представьте себе: для 
того чтобы получить несколько тонн наиболее 
близкого грунта-аналога, надо только для его 
основы где-то раздобыть горную породу по-
хожего состава или продукты вулканического 
извержения (которые, вероятно, будут в труд-
нодоступном месте) и стереть их в песок! 

У тех же американцев, конечно, суще-
ствуют аналоги, близкие к марсианскому по 

минеральному составу, но они очень доро-
гостоящие. Так, аналог марсианского рего-
лита JSC Mars-1 состоит из выветренного 
вулканического пепла с Гавайских островов, 
Mojave Mars Simulant, разработанный Лабо-
раторией реактивного движения в 2008 году, 
включает базальтовые породы из пустыни 
Мохаве, JEZ-1, разработанный Университе-
том Центральной Флориды в 2019 году для 
марсохода Perseverance, также основан на 
базальтовых породах, а еще — на смектитовой 
глине, карбонате магния и оливине. 

Основным недостатком всех перечис-
ленных имитаторов грунтов является их вы-
сокая стоимость, что, по мнению российских 
ученых, приемлемо для мелкомасштабного 
использования, но существенно ограничивает 
их применение в масштабных экспериментах, 
часто измеряемых десятками кубических 
метров.

— Мы поставили себе задачу создать 
имитатор марсианского реголита по физико-
механическим свойствам для крупномас-
штабных испытаний посадочных миссий, 

— продолжает Александра 
Уварова. — Ведь для это-
го необходимо бывает за-
полнить имитатором грун-
та площадку размером с 
большой плавательный 

бассейн! При этом важно, чтобы у него был 
соответствующий марсианскому грануло-
метрический состав, плотность, пористость, 
сцепление, прочностные и деформационные 
характеристики, от которых, например, не-
посредственно зависит поведение грунта 
при посадке аппарата. В других статьях по 
марсианским реголитам мы такого внимания 
к механическим свойствам марсианского 
грунта не встречали.

— И какие материалы в итоге замени-
ли вам марсианский реголит?

— Мы исследовали компоненты, которые 
смогли бы воспроизвести гранулометриче-
ский состав (процентное соотношение частиц 
разной крупности) и форму частиц, а также 

низкую плотность, характерную для верх-
него слоя поверхности. Также была важна 
экономическая доступность компонентов. 
На основе проведенных экспериментов с 
разными материалами мы подобрали четыре 
компонента. Это техногенные материалы, то 
есть обработанные человеком: кварцевый 
песок с окатанными частицами и дробле-
ный кварцевый песок, зола и золо-шлаковая 
смесь. Данные компоненты в разных соотно-
шениях позволяют имитировать и песчаные, и 
глинистые фракции марсианского грунта. Их 
смесь позволила точно сымитировать верхний 
слой реголита, который имеет глубину около 
1–1,5 метра.

— Как я понимаю, цвет вашего аналога 
получился серым? В таком виде его легко 
спутать с лунным реголитом, который вы 
тоже изготавливаете из кварца и золы. В 
чем же основное отличие «земного» мар-
сианского реголита от лунного?

— Лунный — более мелкозернистый, в 
нем содержится гораздо меньше кремния 
(SiO₂), частицы у него — обломочные, с остры-
ми гранями. На Марсе частицы грунта более 
округлые из-за предполагаемого действия 

воды. Таким мы создали и наш VI-M1.
— Создавая его, вы имели представ-

ление, какому району на Марсе он будет 
соответствовать? 

— Наш аналог имитирует физико-
механические свойства грунта в зоне по-
садки будущей европейской миссии ExoMars 
Rosalind Franklin, на равнине Oxia Planum. По 
нашими предположениям, тот район интере-
сен отложениями, где когда-то была вода. 
Наш VI-M1 должен был помочь отработать 
бросковые испытания на равнину марсохода, 
чтобы специалисты убедились, что посадка 
произойдет нормально, что аппарат не про-
валится в грунт.

— Теперь, когда ЕКА отказалась от 
совместного проекта миссии ExoMars, у 
них есть возможность пользоваться ва-
шим VI-M1? 

— Общее сотрудничество над мисси-
ей прекратилось в 2022 году, поэтому они 
не могут воспользоваться самим грунтом-
аналогом. Однако у них есть возможность 
ознакомиться с результатами исследований, 
опубликованными в статье.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ДАРИ, ДАРИ, 
МОЯ ЗВЕЗДА
c 1-й стр.

Одаривание учителей регламен-
тирует статья 575 Гражданского 
кодекса, которая так и называ-
ется «Запрещение дарения». 

Документ гласит, что дарение не допускается, 
«за исключением обычных подарков, стои-
мость которых не превышает трех тысяч ру-
блей». А все, что выше по цене, считается 
взяткой. Однако подобное случается в школах 
сплошь и рядом.

Чем же порадуют учителей их подопечные 
в нынешнем году?

Удивительно, но часть родительских ко-
митетов решили отказаться от подарков в 
этом году. Рассказывает Екатерина из москов-
ской школы: «Мой сын учится в 8-м классе. 
Всегда собирали родительский фонд на по-
дарки. А в этом году решили отказаться. Денег 
у всех в обрез, а мамочкам из родительского 
комитета надоело за всеми бегать. Пусть 
каждый подарит то, что хочет. Или ничего, 
если семье так удобнее. Мне эта идея не 
очень нравится. Ведь вскладчину выходит 
дешевле. Мой ребенок сделает подарок от 
души: нарисует картину».

Кстати, такой тренд целиком отвечает 
законодательству. Ведь коллективный по-
дарок классному руководителю получился бы 
в районе 10–15 тысяч рублей, а если каждый 
ученик принесет дар на сумму до 3000 тысяч, 
то ни учитель, ни семья ничего не нарушат. 

— Взять те же цветы, — поясняет ситуа-
цию юрист Андрей Спесивцев. — Формально 
один презентабельный букет стоит больше 

3000 рублей. Это нарушение права. А если 
каждый школьник подарит по розе, то это 
действие находится в рамках закона.

Но вернемся к рейтингу коллективных 
подарков. Здесь прочные позиции заняли 
сертификаты. И если раньше это были спе-
циализированные магазины, например кос-
метики, то сейчас родители не мудрствуют 
лукаво, а берут сертификат в универсальный 
маркетплейс. 

— Мы только физруку купили сертификат 
в спортивный магазин, — пояснила Елена из 
подмосковной школы. — А всем остальным 
педагогам — интернет-магазин, пункт до-
ставки которого ближе к школе.

На втором месте в рейтинге учительских 
подарков — съедобные букеты. Здесь фанта-
зия родителей пылает огнем Прометея. Чем 
только не пытаются накормить педагогов: 
от букетов из раков, крабов и лангустинов 

— до колбас разной степени копчености, им-
портных сыров, алкогольных «деликатесов» 
и шоколадных цветов. Съестными припа-
сами одариваются, как правило, классные 
руководители и директора, а предметникам 
достаются чай и шоколад. 

Тройку лидеров родительских даров за-
мыкает бытовая техника. Из трендов 2024 года 
— робот-пылесос. Но по-прежнему ценятся 
микроволновки, электрические чайники, то-
стеры и кастрюли-мультиварки.

Не сдают позиции шарфы, сервизы и сто-
ловые приборы. Некоторые родители могут 
себе позволить и широкие жесты. 

— Нашей учительнице мы решили опла-
тить ремонт, — рассказала мама из школы, 
расположенной на западе столицы. — Я бы 
не сказала, что у нас очень богатые семьи. 
Но наш классный руководитель живет одна 
в малогабаритной квартире. Заниматься 

ремонтом ей явно не по силам. Мы наняли 
ей бригаду с хорошим прорабом и полностью 
оплатили ремонт. Она никакого отношения 
к этому не имела. Поэтому, думаю, закон не 
нарушен. 

— Действительно, придраться к этому по-
дарку будет сложно. Ведь он даже и не мате-
риальный — услуга же. И дарение произошло 
не в стенах школы, — размышляет юрист. — Но 
и в отношении остальных подарков я не знаю 
ни одного случая в юридической практике, 
когда педагог карался за получение подарка 
ко Дню учителя. 

А что хотят получить на свой профессио-
нальный праздник сами учителя?

— Я всегда говорю на первом собрании 
в новом учебном году, что лучший подарок 
учителю — это концертный номер от детей и 
родителей. Вот это действительно радость 
для педагога. Поэтому в нашей школе ко Дню 
учителя у нас проходят самые яркие концер-
ты, — рассказал «МК» директор столичной 
школы. 

— Учителям так редко удается вырваться 
в театр. Поэтому было бы здорово получить 
в подарок билеты на хороший спектакль. Тут 
уже время обязательно выкроишь. Не на са-
мые дорогие места. Не дороже трех тысяч, 
если следовать букве закона, — поделилась 
с «МК» учитель русского языка и литературы 
московской школы. 

— Учителя всегда рады «канцелярке»: на-
боры ручек, подставки, блокноты, календари. 
Их вешают в классах. Конфеты, печенье, чай, 
кофе обычно тоже, но бывают разные вкусы. 
А лучше всего — когда делают подарки сами 
дети. Только пусть это будут не зефирно-
конфетно-мыльные поделки, — поделилась 
с «МК» столичный педагог. 

И еще учителя предостерегли дарить 
просто деньги: как в конверте, так и пере-
водом на счет. Таким подношением можно 
не только обидеть, но и подставить. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

«В 5 лет ребенок уже способен 
понимать, как Родину любить»
Владимир Путин поддержал идею 
распространить «Разговоры о важ-
ном» на детские сады. По его словам, 
базовые ценности нужно доводить 
до дошколят аккуратно и доступно, 
ориентируясь на уровень развития 
каждого. Выступившая с таким пред-
ложением воспитательница из Во-
логды Надежда Воронцова считает, 
что такие занятия можно проводить 
начиная с 5-летнего возраста. «В 5 
лет ребенок уже способен понимать, 
как Родину любить», — уверена она. 

Владимир Путин второй день подряд 
посвящает вопросам образования. Накану-
не он посещал площадку в технопарке «Руд-
нево», где студенты московских техникумов 
и колледжей проходят производственную 
практику, а в четверг назначил виртуаль-
ную встречу победителям всероссийских 
конкурсов в сфере педагогики. Оба меро-
приятия, по словам пресс-секретаря главы 
государства Дмитрия Пескова, находятся 
в «одной смысловой линии». «Традицион-
но президент уделяет большое внимание 
вопросам образования», — подчеркнул 
он, напомнив, что 5 октября в стране от-
мечается «всеми любимый праздник» — 
День учителя. Однако лауреатам пришлось 

набраться терпения: Владимир Путин вышел 
на связь с аудиторией с большим опоздани-
ем. Впрочем, судя по кадрам, распростра-
ненным пресс-службой Кремля, педагоги 
не скучали. Время ожидания они провели 
с пользой для дела и тела, обмениваясь 
новаторскими методиками проведения 
физкультминуток. 

Владимир Путин в первую очередь по-
здравил с приближающимся праздником 
всех российских учителей и отдельно тех, 
кто работает в Новороссии и на пригранич-
ных территориях. «Вы делаете все для того, 
чтобы дети могли учиться, демонстрируете 
исключительную верность профессиональ-
ному долгу и настоящее мужество», — сказал 
президент. Он отметил, что «образование 
— это всегда сотворчество учителя и уче-
ника», и выразил надежду, что новаторские 
методики лауреатов конкурсов окажутся 
востребованными их коллегами. 

Участники встречи не стали рассказы-
вать о своих достижениях и сразу перешли 
к вопросам, волнующим педагогическое со-
общество. Екатерина Румбах из Челябинска 
рассказала, что всех без исключения учи-
телей тревожит снижение уровня речевой 
культуры на фоне поголовной гаджетиза-
ции населения. А ведь слово — это основа 
сохранения национальной идентичности. 
«Какие меры можно предпринять на госу-
дарственном уровне для повышения речевой 
культуры всего общества?» — спрашивала 
Румбах президента. Но у Владимира Путина 
в этом случае не было готового рецепта. Он 
мог только согласиться, что речевая культура 
— это «существенный признак интеллекту-
ального развития человека» и наиболее «яр-
кий признак национальной идентичности». 
«Нажимать пальчиком кнопочки», по словам 
ВВП, в современном мире тоже очень важно, 
но нужно учить подрастающее поколение не 
просто читать, но и вчитываться. «Давайте 
вместе подумаем, что нужно сделать, чтобы 
книга была в руках молодого человека», 
— предложил аудитории президент, отме-
тив, что писательские чувства и интонации 
«трудно улавливать из гаджетов». 

Одно из решений с ходу предложила 
учитель начальных классов из Ленинск-
Кузнецка Елена Резник — школьные библио-
теки, по ее мнению, должны превратиться 
в читательские клубы, где дети могли бы 

«расширять горизонты своих познаний» и 
овладевать культурой речи. Но для этого 
нужна масштабная программа их обновле-
ния и пополнения фондов. «Надо поддер-
живать библиотеки вообще и школьные в 
частности», — согласился Владимир Путин, 
отметив, что работы по обновлению должны 
вестись в рамках федеральной программы 
ремонта общеобразовательных учрежде-
ний. «Стандарт там очень хороший. Ясно, 
что мне стараются показать что получше, 
но после ремонтов школы выглядят совсем 
по-другому», — похвалил президент.

Воспитательница детского сада из Во-
логды Надежда Воронцова призналась, что 
о школьной жизни узнает от своей дочери 
— ученицы 7-го класса. Им обеим особенно 
нравятся «Разговоры о важном». Однако, по 
мнению Воронцовой, такие «разговоры» не-
обходимо начинать в более раннем возрасте, 
поскольку в «5 лет ребенок уже способен по-
нимать, как Родину любить». Она предложи-
ла распространить «Разговоры о важном» на 
дошкольные учреждения, чтобы обеспечить 
«бесшовный» переход детей с одной ступени 
образования на следующую. 

Однако Владимир Путин осторожничал. 
С одной стороны, детей в информационном 
пространстве обязательно нужно правильно 
ориентировать. Но с другой стороны, все 
должно быть «искренне, объективно и до-
ходчиво», а главное — по возрасту. «Надо 
с детьми работать исходя из уровня раз-
вития. Это очень тонкие вещи», — заявил 
президент, посоветовав для начала про-
консультироваться с детскими психолога-
ми. «Кто-то говорит в 5-летнем возрасте: 
«Я хочу быть солдатом». Он берет автомат 
игрушечный, играется. Кто-то по-другому 
себя ведет. Это же дети, понимаете? У них 
есть определенный уровень развития», — 
объяснял педагогам ВВП. 

Тем не менее, по мнению Путина, «ба-
зовые ценности» нужно аккуратно и до-
ступно доводить до самых маленьких детей, 
связывая понятие Родины с мамой, папой 
и другими родственниками. Ведь не слу-
чайно в народе говорят: «впитал с молоком 
матери», «усвоил с младых ногтей». «Это 
правильная и нужная работа. Я вас в этом, 
безусловно, поддерживаю. Спасибо, что вы 
об этом сказали», — резюмировал ВВП. 

Елена ЕГОРОВА.

 Приближается 5 октября — Междуна-
родный день учителя. В этот праздничный 
день, как принято, педагогов будут славить в 
СМИ, а уже на следующий день, как водится, 
беспощадно критиковать. Отдав полвека 
школе, я отнюдь не собираюсь отстаивать 
честь мундира, нас есть за что подвергать 
критике. Образование всегда находится 
между прошлым и будущим, оно по сути 
своей консервативно и не всегда успева-
ет за стремительно меняющимся време-
нем. В этом его слабость и одновременно 
сила, ибо такая промежуточная позиция 
позволяет сохранять традиции и отсеивать 
псевдоноваторские подходы к обучению и 
воспитанию детей. 

 Работа учителя чрезвычайно сложна, 
требует напряжения и колоссальной отдачи 
сил. Эта очевидная для меня истина недавно 
нашла новое подтверждение. И где бы вы 
думали? В банке, где я оформлял ежегодный 
отчет по налогам. Девушка-операционистка, 
увидев в анкете мою должность, с радостью 
сообщила, что она выпускница историческо-
го факультета педагогического вуза. Между 
нами состоялся примечательный диалог.

— Но почему же вы стали работать в 
банке?

— Не захотела, чтобы эти дети-
спиногрызы пили из меня кровь. Кроме 
того, после работы я свободна как ветер, 
никакой тебе подготовки к урокам и про-
верки тетрадей.

— Но зачем же вы пошли в педагогиче-
ский вуз, заняв, по сути дела, чужое место, 
которое мог занять будущий талантливый 
учитель?

— А я любила и люблю историю.
Да, можно интересоваться той или иной 

областью знаний и даже любить ее, но от-
давать время и силы «спиногрызам» — это 
совсем другая история, погрузиться в ко-
торую готовы далеко не все... Профессия 
учителя действительно требует самоотдачи. 
Исследования показали, что степень про-
фессионального выгорания у педагогов 
выше, чем даже у сотрудников органов вну-
тренних дел. В некоторых странах педагогов, 
проработавших более десяти лет в школе, 
не привлекают в качестве присяжных за-
седателей в суды, поскольку считается, что 
они в силу изношенности психики не могут 
принимать адекватные решения.

Стремительно меняется время, а вме-
сте с ним — дети. На выпускном вечере в 
нашем детском саду, где переходящие в 
первый класс малыши отвечают на вопрос 
о том, к какой профессии они стремятся, 
одна из девочек сказала, что мечтает стать... 
блогершей. А почему, собственно, нет? Это 
сегодня и денежно, и престижно.

 В самом начале моей педагогической 
карьеры мне повезло с наставниками. Да-
да, не удивляйтесь. Уже тогда, в самом на-
чале семидесятых, были наставники. Не 
по званию и должности — по сути. Они 
опекали нас, зеленых педагогов, делясь 
с нами своим бесценным опытом. Среди 
них — завуч одной известной столичной 
школы. Она со смехом сообщила мне, что 
муж считает ее туповатой. «Сорок лет тру-
дишься в школе, должна знать программу 
назубок, а по-прежнему по вечерам и ночам 
готовишься к каждому уроку». Программа 
программой, но дети-то разные даже в двух 
параллельных классах.

Другой пример педагогической му-
дрости, которую я впитывал как губка. В 
самом начале педагогической деятельности 
мне, молодому учителю, повезло работать 
рядом с умудренными опытом коллегами. 
Среди них учитель словесности Наталия 
Васильевна Тугова. Однажды она поведа-
ла мне, как, сорвавшись и несправедливо 
отругав ребенка, на следующее утро на-
шла в себе силы извиниться перед ним при 
всем классе. А через день она получила 
записку следующего содержания: «Первый 
раз в жизни встречаю учителя, имеющего 
мужество признать свою ошибку. Снимаю 
перед вами шляпу. Корней Чуковский». Ре-
бенок оказался внуком великого детского 
писателя.

 Спустя годы выдающийся актер Зино-
вий Ефимович Гердт, с которым мне выпала 
честь участвовать в его последней теле-
передаче, уже будучи смертельно больным 
человеком, сказал: «Вы не представляете, 
какое это счастье просить прощения». И его 
я считаю своим наставником.

 Школа сегодня открыта всем ветрам, ее 
атакуют со всех сторон: родители, дедушки 
и бабушки, депутаты всех уровней, журна-
листы... Все же когда-то учились в школе и 
потому могут «сметь свое суждение иметь». 
Особенно меня «умиляют» так называемые 
информационные вбросы. Два последних не 
на шутку взбудоражили общественность.

 Известный историк и экс-министр куль-
туры РФ В.Р.Мединский выразил свою точку 
зрения о том, что одиннадцатилетнее обуче-
ние в российской школе является непрости-
тельной роскошью. Детей как можно раньше 
надо профессионально ориентировать. Но 
во всех цивилизованных странах дети учатся 
двенадцать лет. К слову сказать, в России 
тоже, поскольку в наших детских садах су-
ществуют подготовительные группы, где 
помимо ухода и присмотра идет обучение 
и развитие. Уже дошкольники работают с 

3D-принтерами, электронными микроско-
пами. Уже в дошколке исподволь начинается 
ранняя профессиональная ориентация. 

Дети, как известно, рождаются раз-
ными: одни с карими, другие с голубыми 
глазами. Это, разумеется, метафора, но 
дети приходят в первый класс с разной под-
готовкой: одни уже умеют читать и считать, а 
другие нет. В прошлую эпоху мы держали три 
месяца всех детей на букве «А». Но держать 
на этой «манной каше» тех, кто уже читает, 
значит напрочь отбить у них мотивацию к 
учению. Поэтому для таких детей существу-
ет проект «эффективная начальная школа». 
Они за полгода проходят программу первого 
класса и переводятся во второй. Зачисление 
в такой класс осуществляется добровольно, 
с согласия родителей. Другие дети учатся в 
более медленном темпе. Ничего страшного: 
они постепенно выравниваются. Да, есть 
дети, у которых избирательные способ-
ности (к музыке, математике, живописи) 
проявляются очень рано. Для таких детей 
профессиональная ориентация осуществля-
ется буквально с младых ногтей. У других 
выбор жизненного пути происходит позже, 
в подростковом возрасте. Для помощи им 
в самоопределении существуют предпро-
фессиональные и профильные классы: ме-
дицинские, инженерные, экономические и 
прочие. Но пристрастия подростка могут 
меняться. Так, некоторое время назад у нас 
в медицинском классе учился внук извест-
ного академика-хирурга. Но в одиннадцатом 
классе он изменил свои ориентиры и вме-
сто медицинского вуза решил поступать в 
экономический. Имеет полное право, ибо 
занятие нелюбимым делом — даже если 
речь идет о продолжении семейной дина-
стии — трагедия для человека. 

 С другой стороны, почему подростки 
должны самоопределиться сразу после 
школы? Лет двадцать тому назад я при-
нимал у себя в школе главу департамента 
образования провинции Онтарио (Канада). 
Я тогда был увлечен экспериментами по 
ранней профессиональной ориентации и 
начал обсуждать эту тему с гостем. «Кто 
вам сказал, что ранняя профессиональная 
ориентация хороша для всех учеников без 
исключения? — огорошил он меня. — Я, 
например, нашел себя в образовании уже 
после тридцати лет».

 Второй информационный вброс — под 
стать первому. На голубом глазу с телеэкра-
на утверждалось преимущество обучения 
детей во вторую смену. Как замечательно, 
когда они идут в школу выспавшись, тог-
да якобы повышается усвоение учебного 
материала, лучше развиваются психиче-
ские функции. Я начинал работать в своей 
школе в три смены. До сих пор с содро-
ганием вспоминаю, что дети вынуждены 
были возвращаться домой зимой, когда 
уже стемнеет... Огромным достижением в 
развитии системы образования мы считали 
и считаем ликвидацию смен в обучении. В 
Москве этого удалось достичь, но в горо-
дах и весях отечества нашего по-прежнему 
многие школы работают в две, а то и в три 
смены. Нечего тень наводить на плетень: 
физиологами давно проанализированы и 
доказаны негативные последствия такой 
организации обучения в школе.

Но за двумя этими информационными 
вбросами мне видится определенное лукав-
ство. Сокращение сроков обучения детей 
в школе и сохранение двухсменности при-
ведет к значительной экономии бюджетных 
средств, необходимых для строительства 
новых школ. Но экономия на детях не может 
быть государственной политикой. Надеюсь, 
что и не будет.

Поэтому завершить эти заметки в пред-
дверии Дня учителя я хотел бы на оптими-
стической ноте — стихами Роберта Ива-
новича Рождественского, очень мудрыми 
и точными.

«Удачи вам, сельские и городские
уважаемые учителя,
Добрые, злые и никакие
капитаны на мостике корабля!
Удачи вам, дебютанты и асы, удачи!
Особенно по утрам,
когда вы входите в школьные классы,
Одни — как в клетку, 

другие — как в храм.
Удачи вам, занятые делами,
которых не завершить всё равно,
Накрепко скованные кандалами
Инструкций и окриков из гороно.
Удачи вам, по-разному выглядящие,
с затеями и без всяких затей,
любящие или ненавидящие
этих — будь они трижды… — детей.
Вы знаете, мне по-прежнему верится,
что если останется жить Земля,
высшим достоинством человечества
станут когда-нибудь учителя!
Не на словах, а по вещей традиции,
которая завтрашней жизни под стать.
Учителем надо будет родиться
и только после этого — стать.
В нем будет мудрость 

талантливо-дерзкая,
Он будет солнце нести на крыле.
Учитель — 
профессия дальнего действия,
Главная на Земле!»

ПРОФЕССИЯ ДАЛЬНЕГО ДЕЙСТВИЯ
Размышления директора школы накануне Дня учителя
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КОНФЛИКТ

Организатор торгов — ООО «Агора» 
(ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; по-
чтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес 
электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по про-

даже имущества ООО «ВИКТОРИЯ» (111675, 
Г.Москва, УЛ. ЛУХМАНОВСКАЯ, Д. 13, ПОМЕЩ. III, 
ОГРН 1127747137066, ИНН 7720765944), при-
знано банкротом Решением Арбитражного 
суда г.Москвы от 28.03.2024 (дата вынесения 
резолютивной части) по делу №А40-96070/23, 
конкурсным управляющим утвержден Крылов 
Александр Валерьевич (ИНН 673100857814, 
СНИЛС 055-776-318 94, адрес для направления 
корреспонденции: 117133, г. Москва, а/я 2), член 

Ассоциации «РСО ПАУ» (ОГРН 1027701018730, 
ИНН 7701317591, адрес: 119121, г. Москва, 
2-й Неопалимовский пер., д. 7, корпус подвал, 
пом/ком I/1-12), проводимые на условиях, опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №133 от 
27.07.2024 г. (сообщение №34010064141) при-
знаны состоявшимися. Победителем по лоту 

№1 признано ООО «ТОРГОВЫЙ ДОМ Б6» пред-
ложившее цену имущества — 102 459 060.00 руб. 
Победитель заинтересованным лицом по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурс-
ному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Ассоциация «РСО ПАУ» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 

по продаже имущества ООО «Элемент 22» 

(ОГРН 1127747128321, ИНН 7730675070, адрес: 
121170, г. Москва, ул. Генерала Ермолова, д. 2); 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда города Москвы от 25.11.2019 г. (резолю-
тивная часть объявлена 18.11.2019 г.) по делу 
№ А40-188839/18, Определением Арбитражного 

суда города Москвы от 02.03.2023 г. (резолютивная 
часть от 28.02.2023) по делу № А40-188839/18 кон-
курсным управляющим утвержден Чулков Виталий 
Николаевич (рег. №10738, ИНН 650403187818; 
СНИЛС 122-454-532 26), член ААУ «СИРИУС» 
(ИНН 5043069006, ОГРН 1205000015615, юриди-
ческий адрес: 142280, Московская область, город 
Протвино, шоссе Кременковское, дом 2, офис 
104/2) проводимые на условиях опубликованных 
в газете «КоммерсантЪ» №143 от 10.08.2024 г. 
(сообщение №34010064554) признаны несосто-
явшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает о проведении открытых торгов в форме 
аукциона по продаже имущества Открытого акци-
онерного общества «СГК-трансстройЯмал» (не 
являющегося предметом залога) в электронной 
форме на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), которые 
состоятся 13 ноября 2024 г. в 10 часов 00 мин. 
(время московское). Предметом торгов является 
имущество, расположенное в Ямало-Ненецком 
автономном округе, сформированное в следую-
щие лоты: Лот № 529: Сооружение: ж/д тупик 
для выгрузки ВМ, протяженностью 348 м., (кад. 
№ 89:09:110201:238), расположенное по адресу: 
Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабыт-
нанги, п. Харп, промышленный район; Право 
аренды земельного участка, пл. 5432 кв.м., (кад. 
№89:09:110101:6), расположенного относительно 
ориентира: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
р-н. Приуральский, п. Харп, промышленный рай-
он, категория земель: Земли населенных пун-
ктов. Начальная цена продажи лота № 529 — 
6 215 000,00 руб. (без НДС); Лот № 530: Соору-
жение: Автодорога на карьер «Амфиболитовый», 
пл. 27 000 кв.м., (кад. № 89:09:110201:260), распо-
ложенное по адресу Ямало-Ненецкий автономный 
округ, р-н. Приуральский, п. Харп, Амфиболито-
вое месторождение. Начальная цена прода-
жи лота № 530 — 21 336 000,00 руб. (без НДС); 
Лот № 531: Здание: часть здания: РММ, пл. 210,3 
кв.м., (кад. № 89:09:030102:52), расположенное 
по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Лабытнанги, ул. Речная, д. 11, корп. В; Здание: 
часть здания: Дизельная (судорембаза), пл. 174,6 
кв.м., (кад. №89:09:030102:53), расположенное 
по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Лабытнанги, ул. Речная, д. 11, корп. В; Право 
аренды земельного участка, пл. 1343 кв.м., (кад. 
№89:09:030107:62), расположенного относительно 
ориентира: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Лабытнанги, ул. Речная, категория земель: Земли 
населенных пунктов. Начальная цена продажи 
лота № 531 — 6 043 000,00 руб. (без НДС).

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от 
начальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810700020003932 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 07.10.2024 по 08.11.2024 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телеви-
зорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
07.10.2024 до 23 час. 59 мин. 08.11.2024 по мо-
сковскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 

отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем кото-
рой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а так-
же иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-
ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор тор-
гов утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий впра-
ве предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим рек-
визитам: р/сч 40702810300030003403 в Краснояр-
ском филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный 
банк» г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, 
Котельническая набережная, д. 17, ИНН 7731507906, 
ОГРН 1047796371028; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 21.09.2021 по делу № А40-120633/2014; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12161; Некоммерческое партнер-
ство Саморегулируемая организация арбитражных 
Управляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Собственник: АО «Золотое сечение», 
Россия, 101000, г. Москва, пер. Архангельский,
д.3, стр.1. ИНН/КПП 7701702233/ 770101001.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, 
https://etp.gpb.ru, 8(495)276-00-51, доб. 473,
i.madaikina@etpgpb.ru, г. Санкт-Петербург, 
вн.тер. г. муниципальный округ Дворцовый 
округ, ул. Малая Конюшенная, д.1-3, литера А, 
помещ. 19-Н. 
Дата проведения торгов: 28.10.2024 г. 

в 12:00 (МСК)
Дата начала приема заявок: 27.09.2024 г. 

с 10:00 (МСК)
Дата и время окончания приёма заявок: 

24.10.2024 г. в 18:00 (МСК)
Предмет продажи: 

1. Земельный участок: кадастровый номер: 
50:20:0010420:72, площадь 13908 кв.м., адрес: 
местоположение установлено относительно 
ориентира, расположенного в границах участка. 
Почтовый адрес ориентира: обл. Московская, р-н 
Одинцовский, с/о Барвихинский, в районе дер. 
Жуковка, уч. 22,24, ЗАО «Ландшафт». Вид раз-
решенного использования: для индивидуального 
жилищного строительства.

2. Жилой дом с хозяйственными постройками: 
кадастровый номер: 50:20:0010419:202, площадь 
1365.8 кв.м., адрес: Московская область, Один-
цовский район, д. Жуковка, ЗАО «Ландшафт», 
д. 22/24.

3. Здание: дом охраны: кадастровый номер: 
50:20:0010409:4958, площадь 266,2 кв.м., адрес: 
Московская область, Одинцовский район, дер. 
Жуковка, ЗАО «Ландшафт», д.22/24.

4. Иное здание — энергоцентр: кадастровый 
номер: 50:20:0010420:227, площадь 87,5 кв.м., 
адрес: обл. Московская, р-н Одинцовский, д. 
Жуковка, ЗАО Ландшафт, д. 22/24.

5. Иное здание: кадастровый номер: 
50:20:0000000:280688, площадь 67 кв.м., адрес: 
Московская область, Одинцовский район, 
д. Жуковка, ЗАО «Ландшафт», уч.22,24.

Объекты реализуются единым лотом. 
Место нахождения: Московская обл., р-н Один-

цовский, д. Жуковка, ЗАО Ландшафт, д. 22/24. 
Начальная цена: 3 000 000 000,00 (Три мил-

лиарда) руб., в т.ч. НДС.
Размер задатка: 100 000 000,00 (Сто мил-

лионов) руб. 
Контакты ООО ЭТП ГПБ: Мадайкина Ирина, 
тел. +7 (495) 276-00-51 (доб. 473), 
e-mail: i.madaikina@etpgpb.ru.
Контакты АО «Золотое сечение»: 

Сергеев Николай Геннадьевич 
+7(967)013-57-26, sng@neftdom.ru. 
Полная информация о конкурентной про-

цедуре продажи размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru, 
сайте организаций Группы Газпром 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

АО «Золотое сечение», извещает о проведении торгов в электронной форме 
(открытый аукцион) на право заключения договора купли-продажи имущества.

НА ПРАВАХ 
РЕКЛАМЫ

Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; по-
чтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; 
адрес электронной почты: torgi2@agoratorgi.
ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что 
торги по продаже имущества ООО Фирма 
«Джони-Гейм» (127287, г. Москва, ул. Баши-
ловская, д. 21, пом. 2, ОГРН 1027739174308, 
ИНН 7734089260, признано банкротом Ре-
шением Арбитражного суда города Москвы 
от 15.05.2024 по делу №А40-74311/2023, 

конкурсным управляющим утвержден Чулков 
Виталий Николаевич (ИНН 650403187818, 
СНИЛС 122-454-532 26, член Ассоциации ар-
битражных управляющих «СИРИУС» (142280, 
Московская обл., г. Протвино, ш. Кремен-
ковское, д. 2, оф. 104/2, ИНН 5043069006, 
ОГРН 1205000015615)), проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантъ» №153 от 24.08.2024г. (сообщение 
№34010064950), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Восемь израильских солдат были 
убиты и еще несколько ранены в ходе 
трех перестрелок с «Хезболлой» в 
ходе ожесточенных боев на террито-
рии Ливана. Самая большая группа 
солдат из бригады коммандос, вклю-
чая офицера, участвовала в стол-
кновении с «Хезболлой» в деревне 
Мисгав-Ам, расположенной к северу 
от израильской границы, в то время 
как два других солдата из бригады 
«Голани» погибли в ходе еще одного 
инцидента.

Сообщения о значительных потерях 
израильтян появились рано утром в среду, 
когда «Хезболла» заявила, что нанесла удары 
по группе израильских солдат, пытавшихся 
напасть на ливанскую деревню Одайсе, рас-
положенную недалеко от границы, пишет 
The Guardian.

Во время второго инцидента израильские 
военные, по-видимому, погибли в окрестно-
стях Марун-эль-Рас. «Хезболла» заявила, что 
ее боевики ранили и убили группу израиль-
ских солдат на юге Ливана в результате при-
ведения в действие взрывного устройства.

«Хезболла» также заявила, что уничтожи-
ла управляемыми ракетами три израильских 

танка «Меркава» в приграничном с Ливаном 
городе Марун-эль-Рас.

Позже больница Бейлинсон в централь-
ной части Израиля сообщила, что в ней про-
ходят лечение пятеро раненых солдат.

Гибель израильских военных, по-
видимому, означает первые серьезные стол-
кновения между солдатами Армии обороны 
Израиля (ЦАХАЛ) и «Хезболлой» с тех пор, как 
Израиль заявил, что начал «ограниченное» 
наземное вторжение в Ливан, чтобы нанести 
удар по инфраструктуре «Хезболлы» вдоль 
границы, и произошло это после того, как 
Израиль объявил о развертывании дополни-
тельных сил для участия в боевых действиях 
на юге Ливана.

Примерно за час до объявления о ги-
бели людей в бою Армия обороны Израиля 
сообщила, что солдаты 36-й бронетанковой 
дивизии также приняли участие в боевых 

действиях в Ливане, присоединившись к си-
лам 98-й дивизии, которые уже действовали 
в приграничном районе.

Подтверждение потерь последовало за 
сообщениями о том, что были замечены изра-
ильские военные вертолеты для медицинской 
эвакуации, которые вывозили раненых из 
районов, расположенных вблизи границы.

Премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху в видеообращении с соболезнова-
ниями сказал: «Мы находимся в разгаре труд-
ной войны против иранской оси зла, которая 
хочет нас уничтожить… Этого не произойдет, 
потому что мы будем держаться вместе и с 
Божьей помощью вместе победим».

Относительно большое число жертв за 
короткий промежуток времени в среду под-
черкивает, насколько тяжелыми, вероятно, 
будут боевые действия в южных приграничных 
деревнях Ливана, и напоминает о трудностях, 
с которыми столкнулся Израиль, сражаясь в 
том же районе в 2006 году во время второй 
ливанской войны.

Несмотря на широко разрекламирован-
ные успехи Израиля в нанесении ударов по ру-
ководящему персоналу «Хезболлы», включая 
генерального секретаря Хасана Насраллу, а 
также по ее командным и коммуникационным 

сетям, израильские войска в настоящее вре-
мя противостоят «Хезболле» в ее родных 
деревнях на юге, где у нее десятилетний 
опыт действий на хорошо подготовленных 
позициях и где небольшие группы боевиков 
способны действовать самостоятельно.

Израильские СМИ сообщили о пехотных 
и танковых подразделениях, действующих 
на юге Ливана, после того как военные на-
правили к границе тысячи дополнительных 
военнослужащих и артиллерию. Ливанская 
армия заявила, что израильские войска про-
двинулись на 400 метров через границу и 
отступили «через короткий промежуток вре-
мени», что стало первым подтверждением 
вторжения.

Израильские военные предупредили 
жителей примерно 50 деревень и городов о 
необходимости эвакуации к северу от реки 
Авали, примерно в 60 км от границы и гораздо 
дальше северного края объявленной ООН 
зоны, которая должна была служить буфером 
между Израилем и «Хезболлой» после войны 
2006 года. Сотни тысяч людей уже покинули 
свои дома из-за обострения конфликта.

Между тем в результате израильских 
ударов по центральному медицинскому 
центру Бейрута погибли по меньшей мере 
шесть человек. Бейрутцы услышали, как над 
городом пролетела ракета, а затем раздался 
звук взрыва. На видео видно, как горит этаж 
жилого дома. Жители близлежащих районов 
начали спасаться бегством, быстро уезжая 
на скутерах и автомобилях.

Рано утром в четверг израильский авиа-
удар был нанесен по медицинскому центру, 
принадлежащему связанной с «Хезболлой» 
Исламской организации здравоохранения. 
Это был второй авиаудар по центру Бей-
рута на этой неделе, ранее большинство 
ударов наносилось по южным пригородам 
города.

За последние две недели в результате 
израильских авиаударов по всему Ливану не-
однократно погибали парамедики, в том чис-
ле в результате ударов, в результате которых 
в минувшие выходные погибли 14 работников 
скорой медицинской помощи. В понедельник 
в Западной Бекаа были убиты еще шесть 
парамедиков, все они принадлежали к Ис-
ламской организации здравоохранения.

Международные правозащитные органи-
зации подчеркивают, что убийство любых ме-
дицинских работников является незаконным, 
независимо от политической принадлежности, 
до тех пор, пока они не принимают участия в 
боевых действиях или не содействуют им.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

НОВАЯ 
КРОВЬ

Израиль начал нести 
потери в ожесточенных 
боях на ливанском 
фронте

Израильские танки  
у границы с Ливаном.

Власти Израиля призвали жителей 
южных районов Бейрута покинуть 
свои дома, так как некоторые жилые 
здания находятся вблизи объектов, 
связанных с «Хезболлой». В русскоя-
зычных чатах назревает паника: сто-
имость аренды жилья в безопасных 
регионах взлетела, авиабилетов на 
ближайшие даты не осталось. 

В Ливане живут тысячи россиян, украин-
цев, белорусов, граждан Узбекистана и Кыр-
гызстана. В основном это женщины, которые 
вышли замуж за ливанцев.

Ольга с семьей неделю назад перебра-
лась из Бейрута в Сайду. Выехать из страны 
пока нет возможности. Ждет эвакуационные 
рейсы в Москву, где ее встретят родители.

— В Сайде относительно спокойно. Но 
если сюда начнут прилетать снаряды, то пря-
таться негде, — говорит Ольга. — В Ливане 
будет вторая Газа. Бомбоубежищ нет, о таком 
здесь даже не слыхивали. Сирены воздушной 
тревоги не включают. Сидим, на Бога надеем-
ся, чтобы на голову ничего не упало.

Улететь из Ливана у многих россиян нет 
возможности. 

— Авиабилеты раскуплены на ближайшие 
недели, — объясняет собеседница. — Можно 
попробовать уплыть на пароме, но там тоже 
проблемы с местами. Или придется пере-
плачивать втридорога. В чатах пишут, что 
стоимость такой поездки доходит до 800–1000 
долларов на человека. Курсируют паромы до 
турецкого Мерсина и до Кипра — это вариант 
для тех, у кого есть шенген. 

В четверг Ил-76 МЧС России вылетел 
из Бейрута в Москву с членами семей ди-
пломатических работников на борту. Всего 
отправлено 60 человек. 

Остающиеся люди готовят списки на 
эвакуацию.

— Думаю, порядка 1000 человек будет 
в списках, — считает Ольга. — Только из на-
батийского района Ливана записались 150 
человек. Полно желающих эвакуироваться из 
Бейрута. Народ разделился на тех, кто плани-
рует уехать в первую и вторую волну. Одним 
надо срочно улететь, у них остались род-
ственники в России и есть куда приткнуться 

на первое время. Другие пока раздумывают, 
боятся остаться без жилья и денег в другой 
стране. 

По словам собеседницы, Бейрут пере-
полнен беженцами с юга Ливана. Для людей 
разбили пункты временного размещения.

— Нас приютили друзья, пока мы не наш-
ли квартиру. Беженцев, которым некуда идти, 
размещают в школах, предоставляют питание. 
Нам предлагали одеяла, матрасы, — про-
должает Ольга. — На мой взгляд, в Бейруте 

находиться опасно, лучше прятаться в горах. 
Хотя в столице предприятия работают, кафе, 
салоны красоты открыты. Закрыты только дет-
сады и школы. Оставаться в Ливане страшно. 
Судя по развивающимся событиям, война 
грядет серьезная. 

  Россиянка Светлана живет недалеко от 
Бейрута. Она тоже надеется на эвакуацию.

— У меня ребенок, поэтому хочу уехать 
в Москву, где есть квартира от родителей, — 
говорит женщина. — Но боюсь, что не найду 

там работу. К тому же муж не знает русского 
языка. В Ливане он чинит машины, а в Мо-
скве кто его с улицы возьмет, там, наверное, 
связи нужны. Знаю, что многие врачи хотели 
бы уехать отсюда в Россию. Но у них тоже 
возникнут проблемы с трудоустройством. 
Придется подтверждать диплом, на это уйдут 
годы. Думали податься в Европу, но там сей-
час строго с беженцами. К тому же в Ливане 
официально не объявлена война, поэтому 
статус беженца мы нигде не получим. 

Обеспокоены и граждане СНГ, прожи-
вающие в Ливане. 

— Нам сказали — обращайтесь в рос-
сийское посольство, они помогут, — говорит 
гражданка Узбекистана Динора. — Прошел 
слух, что Россия рано или поздно всех вы-
везет. Не знаю, насколько информация до-
стоверна. Да и к тому же у наших мужей нет 
визы, у некоторых просрочены паспорта. 

Те, кто решил остаться в Ливане, жалу-
ются на другие проблемы.

— Стали дорожать продукты, выросли 
цены на аренду жилья. Одна девушка рас-
сказывала, что выехала из Бейрута в город 
Джуния. Заранее договорилась снять пустую 
комнату за 500 долларов. А на месте ей озву-
чили сумму 800 долларов. У нее не было дру-
гого выхода, она осталась, — добавляет еще 
одна собеседница. — Все бюджетное жилье 
давно занято сирийцами, они не собираются 
уезжать. Во всех городах Ливана, где обста-
новка спокойная, жилье разобрали. Остались 
только халупы по бешеным ценам. 

В последние дни россияне, проживающие 
в Ливане, интересуются, как выбраться из 
страны на автобусе.

«Ходят ли автобусы до Иордании или 
Сирии?» — самый частый вопрос, который 
задают в чате. И ответы: «Дорога из Сирии 
небезопасна, там беспредел», «Очереди на 
выезд огромные, люди застревают на не-
сколько дней», «Знакомые отговорили, на 
границе черт-те что творится». 

Россияне, проживающие в Сирии, успо-
каивают: «Где беспредел? Тут спокойно. Тихо. 
Два аэропорта работают. И цены на квартиры 
уж точно не как в Ливане». 

Ирина БОБРОВА.

« БОМБОУБЕЖИЩ НЕТ, О ТАКОМ 
ЗДЕСЬ ДАЖЕ НЕ СЛЫХИВАЛИ»

Россияне в Бейруте рассказали о панике в городе
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ЗЛОБА ДНЯ

Но для начала хотя бы с людь-
ми поговорите: приятельни-
ца с дочкой трех лет от роду 
объяснила, почему «такое» 

— с поводком — происходит. Пока она объ-
ясняла, непослушная малышка вырвалась 
из ее рук и погнала от нас вперед по улице. 
Метров на сто ускакала, пока мы, взрослые 
тетеньки с гиподинамией, ее не догнали. 
Когда догнали, она сказала: «Ав!» — и скор-
чила умилительную рожицу. «Да, так у нас 
лает собачка», — подхватила обессиленная 
мать. «Я — ав-ав», — обрадованно подтвердил 
ребенок. Не успели мы передохнуть, как она 
снова понеслась вперед. 

«Еще немного — и куплю ей поводок. Сил 
моих больше нет», — вздохнула приятельни-
ца, сграбастав дочь в охапку. 

Современные дети такие шустрые… Мы, 
наверное, тоже были такими, просто тогда 
самокаты по тротуарам без правил не но-
сились. Случись что — и мать опять же будет 
виновата, куда ни кинь — везде клин.

— Для квадроберов? — на всякий случай 
ужаснулась я. 

— Для каких квадроберов? Для детей! 
Лайфхак такой, чтобы дальше метра не убе-
гали. Сейчас буквально все мамы такие при-
обретают… объясняешь им в виде игры, что 
ты собачка и идешь гулять, и очень спокойно 
ребенок это воспринимает. А если все же 
побежит, то я ее сразу к себе верну.

Имя знакомой не уточняю. Чтобы к ней 
не пришли из опеки. У нас же как — бухаешь, 

гуляешь, дети в собачьих будках живут и едят 
из собачьей миски, потому что дома есть 
нечего; мы про таких, с позволения сказать, 
родителей регулярно пишем, и лишат ли 
таких прав — не факт, потому что приоритет 
родной семьи важнее. Что в целом правильно. 

А тут купил поводок — и все: ребенка в дет-
ский дом на перевоспитание, а родителей 
— штрафовать или под уголовку, как пред-
ложил Колунов.

Может, депутатам объяснить, в чем дело? 
Вдруг да они и поймут? Что дело не в том, что 
мамы воспитывают детей в собачьих цен-
ностях. А в интенсивности движения. Тех же 
самокатов по тротуарам.

Объяснить все же проще, чем ограничить 
нормальных родителей в правах, да еще в 

Год семьи. Зачем? Есть ли цель? Хотя… если 
под борьбу с квадроберами выделят нехилый 
бюджет… 

Вон уже и на маркетплейсах выставили 
корм для квадроберов. На упаковке ребенок 
в прыжке то ли с собачьей, то ли с волчьей 
мордочкой, будто бы он на утреннике в дет-
ском саду. И все опять ужасаются.

Вес пакета меньше 500 граммов. Стоит 
почти 1000. Недешево, скажу я вам, держать 
дома любителя животных. Неблагополуч-
ные семьи вряд ли себе такое могут позво-
лить. Значит, отнимать детей планируется у 
благополучных? 

Решила посмотреть состав. Неужели 
такой же, как в обычном корме для домашнего 
питомца? Утка с индейкой? Жареная дичь в 
соусе болоньез? Витамины с кальцием для 
лучшего роста костей вашей «собачки»? 

Если бы: сахар-песок, мука пше-
ничная и кокосовая, масло какао, масло 
пальмовое…

Короче, обычный сладкий фаст-фуд по 
типу детских завтраков. Вредный до жути. Но 
так-то маркетологи молодцы, быстро подхва-
тили идею, пока депутаты вовсю ее пиарят. 
Имеют чувство юмора. 

Есть ли оно у остальных? Я уже не знаю. 
И мне, глядя на все это, тоже становится не 
смешно. 

Как там говорил «тот самый 
Мюнхгаузен?» 

«Я понял, в чем ваша беда. Вы слишком 
серьезны. Все глупости на земле делаются 
именно с этим выражением лица... Улыбай-
тесь, господа... Улыбайтесь...»

Между прочим, это именно то, что от-
личает нас от животных. 

Екатерина САЖНЕВА.

«КУПЛЮ ДОЧКЕ ПОВОДОК»
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В поисках доступного 
жилья

Рост цен на аренду квартир в Москве 
спровоцировало множество факторов, го-
ворит президент Региональной ассоциации 
оценщиков, профессор Московского госу-
дарственного строительного университета 
Кирилл Кулаков. Тенденцию подстегнуло 
увеличение количества туристов, выросшие 
миграционные потоки, отмена льготного кре-
дитования, ужесточение условий по семейной 
ипотеке. Теперь нуждающиеся в жилье се-
мьи, которые не могут позволить себе купить 
квартиру, вынуждены ее арендовать. «Слиш-
ком высокие цены, безусловно, приведут к 
ухудшению жилищных условий для жителей 
города», — уверен Кирилл Кулаков.

Средняя ставка аренды однокомнатной 
квартиры в массовом сегменте и не в цен-
тральных районах составляет 50–55 тысяч 
рублей. Варианты дешевле предлагаются 
только либо в плохом состоянии, либо далеко 
от метро, либо за МКАД, либо с какими-то 
дополнительными нюансами или ограниче-
ниями. Год назад в открытом доступе можно 
было найти хорошие квартиры за 35–40 тысяч 
рублей. Сейчас такой возможности нет, рас-
сказывает основатель «БЕСТ-Новострой» и 
bnMAP.pro Ирина Доброхотова.

Каждый раз, когда аренда дорожает, а 
доходы населения не растут, люди переходят 
в более бюджетные сегменты. Те, кто жил в 
центре столицы, теперь снимают квартиры за 
Третьим транспортным кольцом. Люди, при-
выкшие к спальным районам старой Москвы 
внутри МКАД, переезжают в Жулебино, Бутово, 
Митино или в ближайшее Подмосковье.

Сплошь и рядом вместо квартир бизнес-
класса арендаторы снимают эконом, притом 
нередко с меньшим количеством комнат. 
Встречаются варианты, когда две семейные 
пары арендуют совместно трехкомнатную 
квартиру, но не все собственники на это идут. 
В общем, люди в любом случае стараются 
уменьшать платежи, даже за счет привычного 
комфорта.

«Спас капремонт»: 
как можно сбить цену

Искать сейчас квартиру с теми же параме-
трами, но подешевле — все равно что гулять 
по улицам в надежде встретить динозавра. 
Как минимум до нового года лучше ничего не 
предпринимать, рекомендуют наши эксперты. 
Однако в жизни случается и форс-мажор.

— Пришлось сменить облюбованную 
квартиру на Соколе, — рассказывает литера-
туровед и психолог, коренная москвичка Анна 
Ковальчик, волею судеб не унаследовавшая 
в столице никакой жилплощади. — Всё было 
мирно, без скандала: у семьи были квартиры 
в сталинках, в одной жила бабушка за 90 лет, 
ее дочь с зятем и внуки, другую сдавали. Дети 
и внуки давно уехали за границу, бабушка уез-
жать категорически не хотела. Но год назад 
она умерла, потомки приехали ее похоронить 
и продать квартиру. Извинялись, но в их планы 
не входило сдавать квартиру дальше — тем 
более за границу теперь трудно перевести 
деньги. Насколько я знаю, продав обе москов-
ские квартиры, они решили жилищный вопрос 
за границей. А мне пришлось искать другую 
квартиру — благо нашла в этом же районе. Но 
переезд обошелся недешево, прежде всего в 
эмоциональном плане: нужно было эвакуиро-
вать и сохранить многочисленные экспонаты 
домашнего «музея»...

При переезде пришлось, как водится, пе-
рейти и на новую — выше, чем было, — аренд-
ную ставку, добавила собеседница «МК». Хозяе-
ва квартиру не унаследовали, а приобрели как 
инвестиционную — именно под сдачу. Поэтому 
и цену выставили «коммерческую». Благо ста-
линский дом в хорошем районе, говоря словами 
риелторов, премиальная локация.

— Изначально пришлось соглашаться 
на 80 тысяч рублей в месяц, это в общем-то 
больше, чем я могу себе позволить, — рас-
сказывает Анна. — Правда, уже после пере-
езда цену временно удалось сбить: в доме 
затеяли капремонт, и за окнами постоянно 
шум и пыль. Для меня это совершенно не-
приемлемо, я начала ругаться, и хозяин, видя 
такое положение, пошел навстречу, сбросив 
20 тысяч в месяц на время работ. Но даже эта 
цена выше прежней.

Горячий сезон затянулся 
не только из-за жары

Большой спрос порождает дефицит пред-
ложений, и владельцы квартир в экспозиции 
поднимают ставки. Сейчас — рынок собствен-
ника, констатирует Ирина Доброхотова.

— Для тех, кто не может приобрести себе 
квартиру за наличные или с помощью ипотеч-
ного кредита, единственный выход — снять 
квартиру, — говорит она.

Пока не видно перспектив по снижению 
ключевой и ипотечной ставки, такие арен-
даторы тоже будут невольно поддерживать 
спрос. 

В их числе россияне, которые копили на 
первоначальный взнос, но так и не смогли взять 
жилье в ипотеку. Да, своей квартиры у них по-
прежнему нет, но хотя бы есть деньги на оплату 
аренды на несколько лет вперед.

Вторая причина: изменение самой струк-
туры арендного жилья. Многие собственники 
перевели свои объекты в разряд посуточной 
аренды. Так выгоднее: ставка на посуточную 

сдачу гораздо выше в пересчете на сутки, чем 
долговременная аренда. Правда, это иной 
сегмент деятельности, который отличается 
большим количеством трудозатрат со стороны 
собственника.

Когда вы сдаете квартиру на короткий пе-
риод времени, для следующего квартиранта 
вам нужно быстро привести ее в порядок, то 
есть увеличиваются затраты на клининг, на 
небольшой ремонт. Собственники занимаются 
этим самостоятельно, или передают это про-
фессиональным управляющим компаниям, 
или нанимают людей специально для ухода 
за конкретной квартирой. Но даже с такими 
затратами посуточная аренда получается вы-
годнее, чем длительная.

Третья причина роста арендных ставок 
— горячий сезон. Многие годы он наступал в 
августе. Приезжают студенты, приезжают спе-
циалисты, которые меняют место жительства 
для работы в конкретном городе. Все они ищут 
жилье. Спрос растет — растет и цена. Но в этом 
году (как и в прошлом) горячий сезон начался 
раньше и продолжился дольше. Фактически 
он еще не закончился.

Фактор сезонности обычно перестает 
действовать к середине — концу осени, про-
должает специалист. После этого наступает 
некоторое успокоение в начале января. Но есть 
еще такой фактор: те, кто снимал квартиры по 
старым ценам, перезаключают договоры на 
следующий год, и, скорее всего, значительная 
часть собственников поднимет ставки вслед 
за рынком. 

«Хозяйка, ты только 
не умирай!»

— Смотрю вокруг и понимаю, насколько 
нам повезло, — говорит научный сотрудник 
одного из ведущих московских НИИ Елена 
Афонина. — Мы снимаем квартиру уже очень 
долго, 15 лет. За это время я родила троих 
детей, они все уже школьники; у нас есть и 
постоянная регистрация по этому адресу, и 
договор. Мы «срослись» с квартирной хозяйкой, 
так что разрыв отношений будет болезненным 
не только для нас (болезненным — не то слово!), 
но и для нее.

Залог прочных отношений с квартирными 
хозяевами — образцовое, как говорили рань-
ше, содержание жилого фонда. За это время 
семья Елены уже дважды проводила в квартире 
косметический ремонт. Первый раз, когда на 
свет появились младшие дети, второй — когда 
они вошли «в разум» и перестали рисовать 
на обоях. Именно с рисованием и был связан 
единственный эпизод «недопонимания» с хо-
зяйкой квартиры: она без восторга восприняла 
такую «свободу творчества». Но очередная 
переклейка обоев закрыла и этот вопрос.

— Хоть я неверующая, но прямо-таки став-
лю мысленно все свечки за здоровье нашей 
Зинаиды Анатольевны, — говорит собеседница 
«МК». — Если с ней что-то случится, то ее дети, 
которые живут за границей и не собираются 
возвращаться, непременно захотят либо про-
давать в Москве недвижимость, либо повы-
шать аренду до «рыночной». Но пока, слава 
богу, наша хозяйка жива и здорова, так что 
мы продолжаем жить как жили и скрещиваем 
пальцы, чтобы дети успели вырасти в этой 
квартире. Купить или даже снять сейчас но-
вую «с улицы» и переехать в нее, сделать под 
себя ремонт — это немыслимые расходы, у 
нас таких денег нет.

Опасения Елены совершенно не беспо-
чвенны: уход в мир иной квартирного хозяина 
в нашей действительности чаще всего озна-
чает для арендатора «потрясение основ». Как 
правило, наследники имеют свои планы на 
квартиру: собираются жить в ней сами или 
продают. В случае же, если они продолжают 
сдавать квартиру, обычно происходит пере-
смотр ставок аренды: с кем договаривались, с 
покойной матушкой? Вот к ней и обращайтесь, 
а у меня условия другие. 

Финансовые пирамиды 
нашего времени

— Аренда квартир всегда была востребо-
вана в крупных городах при большом спросе 

на работников. И всегда была доходным биз-
несом для тех, кто инвестировал в жилье на 
этапе котлована, а потом снимал сливки, — 
говорит директор Департамента недвижимо-
сти федерального проекта «Цифровые СНТ» 
Федор Мезенцев. — Часть собственников 
имела постоянный доход как рантье, другие 
выставляли квартиры на продажу, предупре-
ждая арендаторов, что в любой момент может 
произойти сделка и договор аренды будет 
прекращен (такая аренда была на 20–30% де-
шевле рыночной). При этом стоимость съем-
ных квартир всегда сдерживал аннуитетный 
платеж по ипотеке (равными ежемесячными 
долями).

Перед людьми, которым квартира нужна 
на длительное время, вставал выбор: продол-
жать платить «дяде» за аренду или вложиться 
в собственное жилье, причем в отличие от 
инвесторов в готовое, а не на этапе строи-
тельства. Иначе 3–4 года придется платить 
двойную плату — и за аренду, и за ипотеку.

— Федор, на основании чего люди 
принимают решение о покупке либо же о 
продолжении аренды квартиры?

— Скорее стоит говорить об этом в про-
шедшем времени. Теперь у большинства лю-
дей выбора, как вы понимаете, не осталось. В 
какой-то момент стоимость аренды составля-
ла 50–60% от стоимости ипотечного платежа. 
И это было порогом, который регулировал 
баланс между арендой и ипотекой. После 
того как Центробанк поднял ключевую ставку 
до 18–19%, резко выросли кредиты. Их цена 
даже по ипотеке стартует от 20% годовых (по 
определению она не может быть ниже клю-
чевой ставка). По сути, Центробанк сделал 
диверсию без единого выстрела.

— Ряд экспертов критически отнес-
лись к льготной ипотеке, некоторые счи-
тают ее благом. Вы в каком лагере?

— Ипотеку, как льготную, так и рыночную, 
можно смело назвать финансовой пирамидой, 
которая не развивает рынок недвижимости, 
а накручивает цены и вгоняет покупателей в 
долговую кабалу. Мы это, собственно, пре-
красно видим. До 2006 года, пока в России 
не было ипотеки, цены на квартиры были 
приемлемыми. А в 2006 году с внедрением 
ипотеки стоимость жилья повышалась на 
10% еженедельно. Ипотека — это заработок 
капиталистов, заработок банков. Льготная 
ипотека ничем не лучше — это перетекание 
денег из бюджета страны в карманы акцио-
неров банков. В конечном счете за все это 
расплачиваются налогоплательщики.

Для получения льготной ипотеки люди 
брали потребительские кредиты под 25–30% 
годовых, чтобы заплатить первоначальный 
взнос. А параллельно с ним платили и ипо-
течный. В результате далеко не все россия-
не справились с выплатами. Кто-то заимел 
плохую кредитную историю, кто-то и подавно 
потерял ипотечное жилье и снова был вы-
нужден арендовать квартиру. А после резкого 
повышения в течение последних двух-трех лет 
аннуитетных платежей по ипотеке собствен-
ники увидели, как резко повысился спрос 

на аренду, и не постеснялись поднять цены. 
Бизнес — и ничего личного. Они зарабатывают 
на резком пике стоимости. Пока будет высокой 
ключевая ставка, ипотека будет недоступна, 
цены на аренду жилья не снизятся. Кстати, 
прогноз экономистов по повышению ключе-
вой ставки до конца года — еще 2–3%.

Пузырь застройки скоро 
лопнет

— Федор, в Москве высвободилось 
большое количество квартир — на родину 
уехали гости из Средней Азии. Неуже-
ли этот фактор не сдерживает цены на 
аренду?

— Надо понимать, что в крупных городах 
количество рабочих мест не уменьшилось, 
просто одни специалисты будут заменяться 
другими.

В ближайшие полгода цена аренды квар-
тир не упадет. Но, как только рынок аренды 
себя исчерпает, то есть закончатся плате-
жеспособные жильцы, собственники будут 
вынуждены снизить цену. Аренда — это не 
ипотека, к которой ты крепко привязан. Из 
съемного жилья без проблем можно перее-
хать в более дешевое жилье или вернуться 
к родителям.

Есть неочевидный фактор, который может 
повлиять на снижение цены аренды квартир: 
выброс большого количества недвижимости 
на рынок. Поскольку пузырь застройки в круп-
ных городах на грани схлопывания, многие 
инвесторы будут пытаться продать на пике 
высокой стоимости.

Еще один вариант — при чрезмерно 
высокой стоимости аренды люди пое-

дут в пригород, в том числе в частный 
сектор.

— Насколько сопоставима цена 
теплой дачи в области со стоимо-
стью двухкомнатной квартиры в 
Москве?

— Цена аренды «двушки» эко-
номкласса в Москве начинается с 40 
тысяч рублей и в среднем составляет 

50 тысяч. За эти деньги вполне можно 
снять загородный дом с круглогодичным 

проживанием. Единственная проблема — 
холодная зима. Если дом газифицирован, 

прибавьте к коммунальной оплате минимум 
три тысячи рублей в месяц. Но если газа нет и 
отапливать приходится электричеством, счета 
составят от 15 до 20 тысяч рублей. И тут нуж-
но взвешивать, что выгоднее и комфортнее: 
переплатить за аренду городской квартиры с 
центральным отоплением и хорошей транс-
портной инфраструктурой или отстегивать 
20 тысяч рублей в месяц за электричество 
и тратить полтора-два часа на дорогу в одну 
сторону. Опять же — если при этом нужно еще 
и возить детей в школу или садик, выбор будет, 
очевидно, в пользу городской квартиры.

Цены выросли — 
пришлось съехаться

Впрочем, есть и вполне позитивные при-
меры. Например, именно скачку цен на аренду 
квартир обязаны своим новым семейным ста-
тусом сотрудники одного из департаментов 
столичного правительства 32-летние Игорь 
и Алина.

Молодые люди встречались полтора года, 
снимая отдельные квартиры: оба не имеют в 
Москве родственников. После того как «од-
нушки» в окрестностях «Москвы-Сити», где 
они жили, резко подорожали (за каждую из них 
хозяева начали просить под сотню тысяч ру-
блей в месяц!), пара решилась на радикальный 
шаг: съехаться и начать настоящую семейную 
жизнь. Ведь «двушка» (в которой поначалу 
хватит места и на ребенка) обходится нена-
много дороже, чем холостяцкое жилье.

Ребята смотрят в будущее с оптимиз-
мом, но с сожалением говорят, что любовь 
— любовью, а платить огромные деньги за 
съемную квартиру обидно. Но и собственное 
встанет в копеечку. Молодые подсчитали, 
что, если купят в ипотеку на двадцать лет 
такую же квартиру, в которой живут сейчас, 
ежемесячный платеж будет обходиться в три 
раза дороже.

«Вот и приходится жить в съемной квар-
тире. Кстати, за ее аренду прежние жильцы 
платили ровно в два раза дешевле, в чем 
призналась сама хозяйка, — говорит Алина. 
— Но она этого даже не стесняется: дескать, 
все подняли цены — и я подняла, тоже хочу 
зарабатывать и жить безбедно».

— Взлет стоимости арендных квартир 
— не просто экономическое явление; а на-
стоящая трагедия, затрагивающая жизни 
миллионов россиян, — говорит психолог Лю-
бовь Изварова. — Люди вынуждены выбирать 
между необходимостью жить в столице и 
возможностью свести концы с концами. Мо-
лодые специалисты, семьи с детьми, студенты 
оказываются перед выбором: вернуться в 
провинцию или погружаться месяц за меся-
цем в долговую яму. Москвичам проще: у них, 
как правило, есть родительские квартиры, но 
и это не выход для совершеннолетних лю-
дей! Вообще рост цен на аренду подрывает 
и без того хрупкое социальное равновесие. 
Увеличение расходов на жилье приводит к 
тому, что люди начинают экономить на еде, 
образовании и здравоохранении. Это создает 
порочный круг бедности и безысходности, из 
которого сложно выбраться. Социальная на-
пряженность нарастает, и мы пока не знаем, к 
чему может привести недовольство людей.

Ольга ГРЕКОВА, Антон РАЗМАХНИН.

НЕДВИЖИМОСТЬ НАУКА
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АРЕНДНЫЙ

СОВЕТЫ 
АРЕНДАТОРАМ 

ОТ ЭКСПЕРТОВ «МК»:
■  следите за рыночными тенденциями 

— часть неплатежеспособных арендато-
ров будет вынуждена покинуть Москву, спрос 

снизится; другой вопрос — снизятся ли цены, но 
в любом случае держите руку на пульсе;

■  обязательно заключайте договор найма с собствен-
ником, причем на длительный срок — расторгнуть 

всегда успеете;
■  проследите, чтобы в соглашении не было пункта о 

штрафе, если вы захотите выехать из квартиры до 
окончания срока действия договора: гораздо разу-
мнее прописать пункт, что вы предупредите хозяев 

за один-два месяца до того, как захотите уехать;
■  при заключении договора проводите фото-, 

видео- и письменную фиксацию квартиры, 
требуйте опись имущества;

■  избегайте сомнительных предложе-
ний — в неспокойные времена 

активизируются афе-
ристы.

ПРИГОВОР

Фестиваль-конкурс музыкальных тра-
диций России «Хранимые веками» про-
водится с 2019 года и уже стал большим 
событием для жанра фольклорной му-
зыки. В этом году конкурс стал еще мас-
штабнее, гала-концерт, прошедший в 
Театре эстрады, позволил участникам 
из разных российских регионов выйти на 
престижную столичную сцену.

История конкурса началась в 2016 году, 
когда люди, увлеченные фольклором в самых 
разных его проявлениях, собрались в Николо-
Сольбинском монастыре на небольшой ре-
гиональный фестиваль, в названии которого 
— «Хлеб да Сольба» — была обыграна река 
Сольба. Первый блин не стал комом, меро-
приятие быстро росло и спустя три года до-
росло до Кремлевского Дворца.

«Пришлось сделать ребрендинг, — ска-
зал в беседе с «МК» продюсер и художествен-
ный руководитель фестиваля Александр 
Ковалев. — Было бы странно проводить в 
Кремле фестиваль, названный в честь речки, 
которую мало кто знает. Решили назвать его 
«Хранимые веками». Первые буквы этих слов 
являются для православного человека боль-
шим символом. Таким образом мы сохранили 
некую православную составляющую, все-таки 
фестиваль начинался в монастыре».

Поначалу на фестивале могли выступить 
все желающие, и организаторы лишь помога-
ли им делать более яркие концертные номера. 
Но в этом году впервые устроили конкурс, в 
ходе которого отбирали лучших.

«Раньше мы просили от участников лишь 
запись песни, но в этом году к заявке дол-
жен был прилагаться видеоклип, — говорит 
Александр Ковалев. — В итоге на нас хлынул 
настоящий видеопоток. Председатель нашей 
экспертной комиссии Лев Лещенко лично все 
это отсмотрел, и, наверное, в таком сублими-
рованном виде он никогда не слушал столько 
народной музыки».

В ходе отбора участников конкурса в 
очередной раз подтвердилось давнее на-
блюдение о том, что в российских регионах 
очень много талантов, но современная упа-
ковка народной музыки оставляет желать 
лучшего.

«Год назад я снимал программу о на-
родных талантах, объехал немало городов 
и видел множество настоящих самородков, 
— вспоминает Александр. — Но холодные 
сельские ДК, микрофоны, которые держали 
в руках еще в советские времена, качество 
записей и костюмов мешают им заявить о 
себе так, как это нужно сейчас. Надеюсь, что 
на нашем фестивале его участники получат 
необходимый опыт и знания».

В этом году, который назван Годом семьи, 
на «Хранимых веками» появилась отдельная 
категория «Семейные коллективы». Их на-
шлось не очень много, но именно они про-
извели на отборочную комиссию огромное 
впечатление.

«Было очень интересно понять, поче-
му в некоторых семьях вместо того, чтобы в 
выходной день кататься на аттракционах в 
парке, родители собирают детей, играют с 
ними, допустим, на аккордеонах и разучивают 
песни, — говорит Александр Ковалев. — Это 
действительно удивительные семьи с хобби, 
которое сложно назвать типичным, и нам всем 
такие участники очень понравились. Увле-
ченные дети, увлеченные взрослые, песни 
и танцы, которые объединяют семью. Так, 
например, происходит в коллективе «Гжель», 
где выступают три поколения одной семьи. И 
очень символично, что приз им вручала тоже 
семья — главный редактор «МК» Павел Гусев 
и певица Нина Шацкая».

В фестивальном гала-концерте приня-
ли участие больше трехсот конкурсантов из 
Тюмени, Воронежа, Брянска, Петербурга и 
других городов России. Звездными гостями 
фестиваля стали Марина и Владимир Девято-
вы, Лев Лещенко, Варвара, Александр Добро-
нравов, Александр Буйнов, Сергей Волчков и 
другие артисты, подарившие зрителям лю-
бимые песни. Особенно запомнился номер 
Нины Шацкой, которая выступила вместе с 
коллективом «Ангелы надежды», где собраны 
дети с нарушениями слуха. Все вместе они 
исполнили песню «Колыбельная» на стихи 
Марины Цветаевой.

«Получилась песня с сурдопереводом, 
дети как бы пели ручками, — вспоминает 
продюсер и художественный руководитель 
фестиваля. — В итоге зал рыдал, потому что 
на сцене была удивительная и очень трога-
тельная картина».

Илья ЛИТОВ.

ФОЛЬКЛОР ПО-СЕМЕЙНОМУ
Фестиваль «Хранимые 
веками» вышел 
на новый уровень

Три килограмма древних монет и укра-
шений X века извлекли из раскопок в 
Великом Новгороде сотрудники Инсти-
тута археологии РАН. Клад находился 
под пятиметровым культурным слоем на 
улице Воздвиженской, на участке, где со-
временные горожане собираются строить 
частный дом.

По закону в местах, представляющих 
интерес для археологов, перед любым строи-
тельством обязательно проводятся спаса-
тельные раскопки. Такие профессиональные 
раскопки были проведены и на улице Воз-
движенской, которая пролегала здесь же 
еще в XII веке. 

— Чаще всего клады находятся людьми 
при случайных обстоятельствах, они редко 
бывают задокументированы профессио-
нально и часто попадают в музеи уже в из-
мененном виде, потеряв часть предметов. 
Получить изначально цельный клад, в котором 
задокументирован каждый предмет, — это 
большая удача — так обозначил ценность 
новгородского клада директор ИА РАН ака-
демик РАН Николай Макаров. 

Заместитель директора, руководитель 
новгородской экспедиции Петр Гайдуков 
рассказал о том, что собой представляет 
клад. Общий вес 1800 серебряных монет и 
80 древних украшений составил 3 килограм-
ма. Сокровища лежали прямо в земляной 
лунке глубиной 40 сантиметров. Исследова-
тели долго искали следы древнего сундука 
или хотя бы материи, но они либо сгнили 
без остатка за сотни лет, либо их и вовсе не 
существовало. 

— Пока мы успели датировать только це-
лые арабские монеты (они составляют 99,9% 
от всех монет), одну византийскую и одну за-
падноевропейскую монету. Самая «младшая» 
из монет датирована 975 годом. То есть пока 
мы не обнаружили более поздние артефакты, 
будем считать, что клад этот был захоронен 
1049 лет назад, почти на десятилетие раньше 
крещения Руси.

По просьбе журналиста Петр Григорье-
вич прикинул ценность клада, какую она пред-
ставляла в X веке:

— Если древнерусская гривна весила 
50 граммов серебром (их переплавляли из 
азиатских дирхемов), то получается, что клад 
этот стоил примерно 60 гривен. Согласно 
самому раннему сборнику правовых норм 
Древней Руси — Русской правде XI века — за 
самое страшное преступление — убийство 
княжьего мужа (дружинника князя) полагался 
штраф — 40 гривен. Получается, если бы вла-
делец клада совершил такое преступление, 

он должен был бы отдать 2/3 сокровищ, иначе 
ему грозила бы смертная казнь. Ну а если 
прикинуть, что на эти деньги можно было 
купить в те далекие времена, — это 100 или 
120 коров. 

Новгород конца 970-х годов еще и 
городом-то нельзя было назвать. Это было 
небольшое поселение, состоящее из трех 
поселков. Великий Новгород появится здесь 
только спустя несколько десятилетий. Это 
было время правления великого князя Влади-
мира Святославовича — будущего крестителя 
Руси. Хотя один из предметов клада — скан-
динавский крест — свидетельствует о том, что 
о христианстве в Новгороде слышали задолго 
до Крещения. Скорее всего, крест из клада 
изначально принадлежал какому-нибудь при-
езжему скандинаву, а потом был подарен 
русскому зажиточному горожанину. 

Как уже было сказано, большинство мо-
нет из клада было азиатского происхождения. 
Серебро тогда добывали на территории со-
временного Узбекистана. Русичи, у которых 
тогда еще не были открыты свои месторож-
дения цветных металлов (они появятся только 
при Петре I), продавали за серебро меха. 

90 процентов монет чеканились в госу-
дарстве Саманидов (914–943 годы), столи-
цей которого была Бухара. Оттуда монеты 
вбрасывались на рынок — через север Руси 
в Скандинавию и Европу. Все денежное обра-
щение того времени строилось на азиатских 
дирхемах.

В кладе среди целых монет оказалось 
много лома — обрезанных и расколотых мо-
неток. Петр Гайдуков объясняет, что поначалу 
считалось, что каждый дирхем весил 2,5 грам-
ма (то есть одна гривна приравнивалась к 20 
дирхемам). Однако позже было замечено, что 
вес дирхемов сильно колеблется, и монеты 
стали считать не по количеству, а по весу. 
Обрезки же шли на изготовление украшений: 
лунниц, пуговиц, привесок, бусин.

В кладе большинство украшений — се-
ребряные, в скандинавском стиле, который 
перенимали и славянские мастера. Лишь 
одна подвеска была медной с позолочен-
ной стороной. Ее полная аналогия имеется 
в кладе Роскилле (он был найден в 2011 году 
в Дании). По словам ученых, все украшения 
из клада являются шедеврами ювелирного 
дела X века. 

Если раньше ученые знали об укладе 
жизни среднестатистических новгородцев, 
особенностях строительства их поселений, то 
вновь добытый клад впервые раскрыл уровень 
благосостояния зажиточного горожанина. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ШЕДЕВРЫ ИЗ-ПОД ЗЕМЛИ
В Институте археологии РАН рассказали 
о стоимости клада, найденного в Новгороде

Лунницы.
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Константин Богомолов никому не дает 
покоя: манифесты выпускает, назва-
ние театра меняет, новыми спектакля-
ми провоцирует. Но, как ни странно, 
главный провокатор отечественного 
театра на сегодняшний день остается 
самым результативным и эффектив-
ным как художник, так и как менеджер. 
Чего ждать от него в новом сезоне в Те-
атре на Бронной и теперь еще на Сце-
не «Мельников» (бывший Театр Виктю-
ка) — мы поговорили с Константином. 
Надо сказать, возмутитель спокой-
ствия удивил. 

Я не уверен, что 
театры вообще 
должны именоваться 
режиссерскими именами

— На прошлой неделе на пресс-
конференции ты поставил точки над «i» 
по театру Сцена «Мельников». Но скажи, 
если бы этот театр носил имя не Виктю-
ка, а, скажем, Юрия Любимова, Анатолия 
Эфроса, Олега Ефремова, ты все равно бы 
изменил название? 

— Скажу так: зависит от имени. Это как 
работать с каким-то историческим временем: 
когда оно уходит от нас назад, вглубь, ты спосо-
бен его осмыслить не только эмоционально, но 
и философски, эстетически, можешь опираться 
на это время как на некий язык — в нем есть 
стиль, знаковые элементы. Но очень трудно 
осмысляется время, близкое к тебе. Вот то же 
самое и с фигурами культуры: они должны, по 
моему глубокому убеждению, отдалиться во 
времени, чтобы мы могли понять их место и 
значение в истории культуры и чтобы их име-
нами назывались учреждения культуры. 

— А также улицы, проспекты, само-
леты, пароходы… 

— В городской топонимике и ее 
принципах я ничего не понимаю. Я рас-
суждаю, размышляю лишь о своей сфере 
деятельности. И здесь есть еще вот какое 
соображение: я не уверен, что театры во-
обще должны именоваться режиссерски-
ми именами. Все-таки театр для меня — 
это то пространство, в которое все время 
приходят разные энергии и разные режис-
серы с разной эстетикой. Завтра, скажем, 
в условный театр имени Любимова придет 
условный новый Ефремов, просуществует 
там 20–30 лет и создаст в пространстве, 
где царил условный театр, блистательную 
психологическую традицию. И что потом? 
Опять переименовывать? 

Так что в перемене имени сумма причин 
— и рациональных и интуитивных. В любом 
случае я был призван как художественный 
руководитель сделать так, чтобы этот театр 
ожил и снова стал центром притяжения для 
зрителей, и я беру на себя полную ответствен-
ность за каждый свой шаг. А время рассудит. 

— Как тебя приняла труппа теперь уже 
бывшего Театра Виктюка? И отличается ли 
это от того, как тебя встретили пять лет 
назад на Малой Бронной? 

— Хорошо встретили — без конфликтов, 
без позы, без демаршей. Я смотрел спектакли, 
со многими артистами встречался и продол-
жаю встречаться. 

— Но извини, разве не артисты под-
няли шум, когда ты объявил, что меняешь 
вывеску? 

— Боже упаси. В театре работают умные 
и нацеленные на творчество, а не на интриги, 
люди. Волну поднял некий Голубев, который 
когда-то очень давно работал у Виктюка, а ныне 
обитает где-то в Европах, и он оттуда поднял 
крик, который тут же подхватило сообщество, 
тоже в основном находящееся за пределами 
страны, но которое, впрочем, использует лю-
бой повод для того, чтобы в очередной раз 
обвинить меня во всех смертных грехах. Мне 
«предъявили» даже то, к чему я вовсе не имею 
отношения, — прекращение проката «Сало-
меи» и некоторых других спектаклей, почивших 
до меня. И, конечно, никого не интересовала 
суть. Надо было просто занять трагическую 
позу плакальщиков. А между тем в театре спо-
койная рабочая атмосфера. Сформированы 
планы. Я уже репетирую «Заговор чувств»: в 
репетициях участвуют Дмитрий Бозин и Олег 
Николаевич Исаев, который с давних пор ра-
ботал с Романом Григорьевичем. Делаются 
распределения на спектакли «Иван Васильевич 
меняет профессию» и «Дети солнца», которые 
в ближайшие недели начинают репетировать 
молодые режиссеры. Идет подготовка к дру-
гим проектам — всего в сезоне будет более 
10 премьер. 

А если сравнить прием на Бронной и в 
Театре Виктюка… И там, и там меня встре-
тили хорошо. И, кстати, проблемы схожие. 

Это сейчас на Бронной с 
кассой все хорошо. А когда я пришел… 

Лучше не вспоминать. Плюс кадры… Когда я 
пришел на Бронную, там было 69 артистов на 
бессрочных контрактах. Сейчас таких осталось 
десять. И эти десять — не те, что не хотят пере-
ходить с бессрочных контрактов на срочные. Я 
и не предлагал им этого, потому что они про-
работали в театре десятки лет. Вера Владими-
ровна Майорова на момент моего прихода не 
играла ничего. Сейчас она в прекрасной форме 
и в свои за 80 много работает. И все цеха за 
пять лет перешли на срочные контракты. Не 
было ни одного увольнения артиста по дис-
циплинарным причинам, соответственно — ни 
одного суда, подметного письма… 

— На самом деле это огромная про-
блема, когда новый худрук или директор 
силовым способом разговаривает с ар-
тистами, резко прерывает контракты, не-
взирая на пандемию или тяжелые личные 
обстоятельства. А в результате — сканда-
лы, суды, сердечные приступы…

— Я со всеми разговаривал: приглашал 
в кабинет, объяснял свою позицию, предла-
гал различные варианты развития событий, 
выслушивал их, и в итоге мы приходили к со-
вместному решению, которое не всегда было 
для них безболезненным — кто-то уходил и 
в слезах. Но уходили с пониманием, что так 
правильно и что нет основания для конфликта 
и скандала. 

Все это — способность или неспособ-
ность разговаривать с другими людьми. Раз-
говаривать и объяснять позицию, и убеждать, 
и терпеть, и добиваться. Это как репетиции: 
ты не можешь прийти к артисту, потребовать, 
чтобы тот сразу гениально сыграл. Ты дол-
жен потратить на него силы, объяснить, а у 
него может не получаться, но это твое умение 
режиссера добиться от актера правильного 
существования для реализации задуманного. 
Бывают, конечно, случаи печальные и труд-
ные, и у меня была пара таких, когда я просил 

людей покинуть театр в течение двух-трех лет. 
Но в итоге добивался этого, не устраивая им 
никакой дисциплинарной ловушки. И я всегда 
говорил артистам, что не хочу унижать ни себя, 
ни их, пытаясь подловить их на дисциплинар-
ных нарушениях. 

Если ты артист, ты пришел в конкурентную 
профессию, в которой ты зависишь от того, 
выберут тебя или нет. Если тебя не выбирают, 
то надо задуматься о своем пребывании в этой 
профессии или о смене места работы. Тем 
более что мы живем в огромном городе, где 
много возможностей, и стыдно, если ты здоров 
и не обременен какими-то семейными слож-
ностями, сидеть на государственной ставке, 
ничего не делая. 

Поэтому возвращаясь к Сцене «Мельни-
ков», скажу, что разговариваю не только со 
всеми артистами, но и с сотрудниками теа-
тра, и они понимают, и видят, что происходят 
перемены, что моя задача сделать так, чтобы 
театр стал живым, успешным. И этого невоз-
можно добиться, не задавая вопросы себе, 
не погружая себя в зону конкуренции, не пы-
таясь понять ритм и энергию времени. При 
этом нет и не планируется каких-то больших 
кадровых «чисток». Есть точечная работа и 
желание дать возможность каждому проявить 
себя в работе.

Мне сказали, что спектакль 
мой, видите ли, поставлен 
по пьесе сталинской эпохи
— Еще одно заметное событие ми-

нувшей недели — конференция СТД по 
реформированию национальной театраль-
ной премии «Золотая Маска». С желанием 
сделать ее честной, справедливой, на-
сколько это возможно.

— У меня с «Золотой Маской» достаточно 
холодные отношения по многим причинам. По-
следние четыре года ни один мой спектакль не 

номинирован. Номинации закончились после 
того, как я был подвергнут обструкции со сто-
роны экспертов «Маски» за спектакль «Слава» в 
БДТ. Когда представителя экспертного совета 
спросили, почему этот спектакль проигнори-
рован, ответ был будто из печальных практик 
прошлого столетия: спектакль мой, видите 
ли, не несет в себе морально-нравственного 
посыла, так как поставлен по пьесе сталинской 
эпохи и сталинская эпоха в спектакле никак не 
осуждается. Вот так. С тех пор «Маска» забыла 
обо мне, а я — о «Маске». 

Когда-то Гончаров (А.А.Гончаров — ве-
ликий режиссер, многолетний худрук Театра 
им. Маяковского, учитель Константина Бо-
гомолова. — М.Р.) сказал нам: «Учтите, у вас 
могут быть союзники, друзья, поклонники, 
враги. Но все, что вы делаете, нужно только 
вам, режиссерам». Я из этого и исхожу, чтобы 
не разочаровываться, если происходит не-
справедливость — я иду своим путем и не 
печалюсь. А касательно СТД — к сожалению 
или к счастью, я не являюсь членом СТД (не 
поступал и не подавал заявление только из-за 
клинической лени), но от всего сердца желаю 
Владимиру Машкову, чтобы все было хорошо 
и бодро. 

— «Моей ноги не будет в этой «Золотой 
Маске», — говорят некоторые твои коллеги. 
Ты будешь подавать на «Маску» спектакли 
теперь от двух своих театров?

— У меня нет такого негатива. Театры, 
которыми я руковожу, — вне интриг и «тусовоч-
ности». Мы за процесс, а не за выяснение отно-
шений и разделение на лагеря. И приветствуем 
любые созидательные решения, в которых не 
будет предвзятости и зашоренности.

Театр не место 
«расслабухи»

— Скажи, влияет ли на театр близость 
к нему, с одной стороны, синагоги (как 

символа религии), а с другой — пафосных 
Патриков как символа гламура с их еже-
дневной ярмаркой тщеславия? 

— Это как раз продолжение разговора о 
том, как я мыслю сегодня театр. Задача, начав-
шаяся в прошлом сезоне и продолжающаяся 
в этом, — отстраниться от окружающей наш 
театр «гламурности» и не стать рабами понятия 
«модности». 

— Как же можно отстраниться, если 
многие спектакли театра, и в особенности 
«Пигмалион» в минувшем сезоне, — отра-
жение того, что происходит вокруг? 

— А в чем противоречие? Спектакль Каль-
варского «Пигмалион» — хулиганский, веселый 
театр, рассказывающий в том числе о совре-
менной городской молодежи. Он имеет право 
быть, и его радостно играть. Развлекательный 
театр должен быть. Но при этом в театре моем 
последовательно появлялись и будут появлять-
ся сложные и неразвлекательные спектакли 
— такие как «Одна и один» или «Гордая». 

— А как же модный, буржуазный театр, 
идею которого ты декларировал в начале 
своего правления? 

— Мы на этом получили свой гешефт. И 
существуем достаточно благополучно. Но мы 
должны сейчас попытаться, если угодно, пу-
блику, которая приходит к нам, руководствуясь 
соображениями «моды», подтянуть до какого-то 
другого уровня. Скажем так: вежливо, но на-
стойчиво предложить им мыслить театр не как 
место «расслабухи», а пространство, где не-
обходимо «поработать» мозгом и сердцем.

— Не боишься, что эти люди обидятся 
на театр, на тебя? Почувствуют себя, про-
сти, использованными? 

— Нет. Я еще сам для себя не сформули-
ровал этого до конца, но хочу сказать: театр 
входит в какой-то новый период. И я тоже. Я 
всегда делал театр в соответствии со своим 
вкусом. Театр разный, но всегда многослойный. 
И я любезно приглашал определенную публику 
разделить со мной радость этого театра. Но 

эта публика далеко не всегда понимала, что я 
делаю, и часто считывала не смысл, а «гэг», не 
многослойность, а эффекты. И я отчасти стал 
заложником этой не всегда умной и не всег-
да глубокой публики. И сейчас я даю понять, 
что мне и театру желательна умная публика, 
сложная, с которой можно разговаривать на 
равных. Которая будет понимать, что ей ино-
гда скучно не потому, что зрелище плохое, а 
потому, что нужно потрудиться мозгами или 
сердцем. Что членство в «интеллектуальных» 
клубах, посещение выставок современного 
искусства и свежих премьер, даже успех в 
какой-либо сфере деятельности не означает 
права на суждение о том, чего ты можешь не 
считывать и не чувствовать в силу недостаточ-
ности насмотренности, опыта, образования и 
просто, прости господи, мозга. Это право — 
результат гораздо более сложного и долгого 
процесса обучения, самовоспитания, жиз-
ненных, интеллектуальных, душевных, а не 
финансовых трат. 

— Как же твоя касса после таких 
заявлений? 

— Как-нибудь справимся. 
— Но умная, тонкая публика не всегда 

(а чаще всего — не) кредитоспособна, не 
может себе позволить дорогие билеты. 

— И с ценовой политикой мы тоже будем 
работать.

«Чайка»: не переписываю, 
не сокращаю

— Москва с нетерпением ждет твоей 
«Чайки», которую ты несколько лет назад 
ставил в МХТ. А теперь там же ее ставит 
Константин Хабенский, который играл 
Тригорина в твоей постановке. Просто 
«чаечная» дуэль получается. 

— Сначала я поставил «Чайку» в «Таба-
керке» — ее играли на Большой сцене МХТ и 
именно с Хабенским. А потом Хабенский ушел 
в академический отпуск, спектакль не игрался 
года полтора, и стало понятно, что он не будет 
возвращаться в старые спектакли. Тогда я вос-
становил «Чайку» по просьбе Табакова с Игорем 
Миркурбановым в роли Тригорина. 

— В «Чайке» ХХI века ты используешь 
излюбленный прием перемены гендера: то 
есть мужчины на женских ролях, женщины 
— на мужских? Как это было в «Мудреце», 
отчасти в «Трех сестрах». 

— Нет. Это история, в которой текст не ме-
няется, не переписывается и не сокращается. 
Я сосредотачиваюсь на том, чтобы сделать 
психологический спектакль. И ребята, которые 
подросли на Бронной, уже могут это сыграть. 
Плюс артисты Сцены «Мельников».

— Все-таки Бронная и «Мельников» 
будут как два сообщающихся сосуда? 

— Так или иначе… Миркурбанов — артист 
«Ленкома», Верник, Семчев и Ребенок — МХТ, 
Лера Горин из Электротеатра «Станиславский» 
— это моя команда, и я, в принципе, так смотрю 
на пространство актерской Москвы. 

Если говорить об экспериментальных, 
более резких работах в сезоне, то это «За-
говор чувств» Олеши на Сцене «Мельников», 
«Новый Идиот», к которому я приступлю, на-
верное, на Бронной, и это будет сочинением 
по «Идиоту» Достоевского, перенесенным в 
современность. Еще я сделаю вещь, которую 
в свое время делал для детей, а теперь сделаю 
для взрослых — «Муми-тролль и комета». Ее 
я хочу перемешать с «Меланхолией» Триера. 
И Еврипид — «Ифигения в Авлиде» на Малой 
сцене — человек на 40. Эту работу я делаю 
уже полгода. 

— Почему ты взял именно эту трагедию 
Еврипида? Насколько понятие жертвен-
ности для тебя сейчас актуально? 

— Я очень люблю этот текст, и он очень 
хорош для подрастания артистов, на нем они 
хорошо учатся. На Бронной труппа поменялась 
процентов на 70 — сегодня это в основном 
молодые артисты из разных школ — и не только 
московских. У Еврипида, как и «Чайка» у Че-
хова, — чисто психологическая история без 
перенесения во времени, и мне дико интерес-
но, как артисты могут, и могут ли в принципе 
прожить эти экстремальные события, да еще 
на крупном плане Малой сцены. Как молодая 
артистка может взять на себя такое: «я должна 
пойти на смерть, отдать себя в жертву». Как 
мать ее должна справиться с этим. Еще учась 
в ГИТИСе, я думал отнестись к трагедии не 
как к абстрактному, формотворческому, а как 
к психологическому материалу. Мне интересно 
работать с актером. Я скажу так: сегодня в 
большей степени я отношусь к работе в театре 
не как к самовыражению (пришел, «выстрелил» 
и ушел), а как к последовательному, сложному, 
тщательному строительству команды, воспита-
нию молодых исполнителей, и сам я реализу-
юсь через них. Качество их существования на 
сцене, качество понимания ими профессии, их 

интеллектуальный, культурный уровень — зона 
моей реализации на данный момент. 

Я по-прежнему опережаю 
публику

— Художник должен остро чувствовать 
время, и это залог правильного, не деше-
вого успеха. Как ты, Константин Богомо-
лов, сегодня чувствуешь время и какое 
оно для тебя? 

— Я не знаю другого способа взаимо-
действия со временем, кроме как не воевать 
с ним, не сопротивляться ему, а всегда и не-
изменно чувствовать, что оно — интересный 
собеседник. Что это ветер, который дует в 
паруса, что в конечном счете любое время это 
провидение, и самый короткий путь потерять 
связь со временем — сказать: «Какое ужасное 
время» или «Я не люблю это время». Тогда — 
конец. А если ты смотришь на каждый день как 
на новые возможности, новые приключения, 
как на новую информацию и новые смыслы, 
которые могут тебе открыться, тогда ты его 
чувствуешь. И совершенно не обязательно 
пытаться четко изъяснить или исчислить, что 
это время сегодня собой представляет. Ты 
просто не выстраиваешь в себе по отношению 
к этому времени барьеры, не замыкаешься, не 
прячешься, не пугаешься времени — абсолют-
но любого, а движешься в нем, и всё. 

Я мог бы наговорить много красивых слов, 
но, по сути, моя стратегия по отношению к 
действительности заключается в том, чтобы 
стараться ее понять, услышать ее вибрации. 
Не навязать собственное понимание, как и куда 
время должно идти, что мне в этом времени 
комфортно, а что некомфортно — это абсо-
лютно гибельная история. Это как со зрителем: 
если ты его боишься, если не хватает энергии 
и силы с ним взаимодействовать — не выходи 
на сцену. 

— На неправильного Костю Богомоло-
ва бежала публика — богатая, бедная… И 
побежит ли она теперь на теперешнего, 
который говорит такие правильные вещи? 
Что произошло?

— Я по-прежнему опережаю публику. И 
хочу, чтобы публика шла за мной в том, что ты 
называешь «правильным», как она шла за мной 
«неправильным». Потому что в конце концов нет 
правильного и неправильного… Есть чувство, 
что ты знаешь, куда идти. Кто хочет — за мной. 
Нет — никто никого не неволит. Я давно имею 
право не угождать, имею право не гнаться за 
успехом. 

— Замечу, получив его сполна. 
— Да. Но успех не главный критерий. Глав-

ное — собственное чувство правды и перфект-
ности. Мы сейчас разговариваем с тобой в 
той зоне, где у меня еще это не оформлено 
в точные слова, объясняющие это мое новое 
состояние. Объясню примером. Летом думал, 
что сначала выпущу «Заговор чувств», потом 
«Чайку» — все было расписано по месяцам. 
Начал работать и понял, что мне не хочется 
выдать на-гора продукт ради того, чтобы его 
выдать, и я сказал: я буду репетировать, пока 
не увижу готовности. Пока это не будет соот-
ветствовать моему представлению о том, что 
хорошо, а что плохо. То есть я переподчиняю 
процесс — главное не производство, не соблю-
дение формальных сроков и даже не условная 
готовность продукта с общепринятых точек 
зрения, а мое внутреннее почти религиозное 
ощущение качества. 

С Еврипидом то же — работаю уже пол-
года, а должен был выпускать в сентябре. Нет, 
ребята, я буду репетировать. Буду работать и 
вытачивать. И то, что будет сделано, должно 
соответствовать моему запросу. Не условному 
запросу публики, а моему. 

Я всегда был сам по себе, не желая сли-
ваться с какой-то тусовкой. Очень существенно 
в этом мне помогал Олег Павлович. Он тоже был 
кот, гуляющий сам по себе. Он дружил только 
с теми и там, где ему хотелось и по кайфу. Он 
не пытался никому специально понравиться, 
угодить, и притом ему был приятен успех, он 
гордился тем, что зал полон. Но в тусовки ни 
в какие не входил. И не был озабочен ни пре-
миями, ни критикой.

— Последний вопрос. Ты не хотел бы, 
чтобы когда-нибудь театр назвали твоим 
именем? 

— Нет, боже упаси. Я хочу, чтобы на спек-
таклях был полный зал. Полный зал умных и 
сложных людей. Чтобы после меня остался ра-
ботающий успешный механизм. Чтобы человек, 
который придет за мной, не разгребал авгиевы 
конюшни плохой посещаемости, бессрочных 
контрактов и менеджерского бардака, а творил 
бы на радость себе и публике. Мне кажется, это 
задача каждого худрука. Это лучшая память и 
памятник. Впрочем, я не прощаюсь. Мне 49. 
Все только начинается. 

Марина РАЙКИНА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

БОГОМОЛОВ
меняет 
профессию
« Мне 49. 

Все только начинается»

ПЕРСОНА

Первая премьера в Вахтанговском те-
атре случилась на Симоновской сцене 
— «Утиная охота» по пьесе Александра 
Вампилова. Однако небольшой раз-
мер пространства не отменяет того, 
что называется успехом. А постанов-
ка совсем молодого режиссера Аска-
ра Галимова, безусловно, успешна. С 
премьерного показа — обозреватель 
«МК».

В «Утиной охоте»-2024 как будто бы всё 
поперек ее кино- и театральных предшествен-
ниц, которые приучили зрителя к прочтению 
бытовому, социальному и, как следствие, — 
мрачноватому, отчасти депрессивному. В пьесе 
30-летнего драматурга Вампилова все искали 
«лишнего человека» советской действитель-
ности, который в эту самую действительность 
не вписывался. 

Режиссер Аскар Галимов — поколения 
конца 90-х, советской действительности не 
знавший в ее позитиве и негативе, представил в 
Вахтанговском совсем другую версию. Он даже 
пошел поперек автора, изменив физические 
характеристики героев. Так, инженер Зилов — 
у Вампилова высокий, крепкий, уверенный в 
себе парень, — теперь внешним обликом, вну-
тренней энергией, голосом скорее напоминает 
Высоцкого. Вот только что не поет. Супруга его 
Галина, учительница, совсем не строга. То же 
можно сказать и о других персонажах. 

Да и начало спектакля у Галимова далеко 
не вампиловское — обошлось без похоронного 
венка, который появляется у двери квартиры 
Зилова — его в шутку прислали друзья глав-
ного героя. На Симоновской сцене, кроме стен 
кирпичной кладки, вообще никаких декораций 
— лишь небольшой фрагмент свода, какой 
можно видеть в храме, начнет работать не 
сразу. Как и высокое окно наверху, как будто 
второго этажа, как будто прошлой жизни. Но 

все еще будет, будет… 
Пока же в небольшое пространство врыва-

ется жизнь и люди из далеких 70-х. Так их одела 
художница Екатерина Горшкова — просто, но 
мило, по моде эпохи дефицита. Зилов с женой 
в ожидании гостей: Галина пол моет руками, 
разговаривая с мужем, и из их разговора (это 
если не знать содержания пьесы) можно только 

догадываться, что что-то в этом доме не так. 
Квартиру получили, гостей ждут, полы намы-
вают, а радость какая-то нечистая, не от души. 
Придут гости, молодые, шумные, веселые, не 
знающие достатка, не догадывающиеся, что 
кое-кто из них доживет до светлой эры обще-
ства потребления. Впрочем, вампиловским 
героям это не грозит. 

Как признавался перед премьерой ре-
жиссер, он ставил спектакль о своих роди-
телях, размышлял об их отношениях, о своих 
непростых отношениях с отцом, о времени. 
Постановка читается и как поколенческая исто-
рия, где никто не осуждается, не выносятся 
приговоры «отцам», а сами «дети» не мыслят 
примитивными схемами черно-белой гаммы 
в оценке прошлого, которого не знают. И в 
этом, пожалуй, одно из главных достоинств 
вахтанговской «Утиной охоты». 

Трудно сказать, чем тут больше руко-
водствовался режиссер — интуицией или 
фантазией, как главной составляющей свое-
го таланта, но его «Утиную» можно свести к 
формуле «как хорошо мы плохо жили». Про 
плохую советскую жизнь расскажут потом, а 
сам процесс жизни, проживание ее, особенно 
когда ты молод, несмотря ни на что, радост-
ный. Потому что всё впереди. Даже у молодых 
героев Вампилова. 

А вот и они — не только Зилов, но и его 
окружение — друг детства Саяпин с волевой 
супругой, их начальник Кушак и любовница Зи-
лова, впрочем, как и многих, Вера, для которой 
все мужчины — Алики. То ли алкоголики, то ли 
все на одно лицо. А также официант Дима из 
кафе «Незабудка», красавец Кузаков и новая 
любовь Зилова Иришка.

Совсем не на одно лицо, и это принципи-
ально для режиссера: вокруг главного героя, 
в некоторых сценах как будто оставленного в 
тени, персонажи с тщательно прорисованными 
характерами. Разумеется, они «работают» на 
тему Зилова, но буквально каждый здесь — 
индивидуальность: нелепый толстяк Кушак, со-
всем не рассчитывавший стать героем адюль-
тера, он, как ему кажется, глубоко переживает, 
а со стороны — обхохочешься. Пожалуй, это 
лучшая работа артиста Косырева за последние 
годы. У Виталия Иванова друг детства главного 

героя Саяпин получился безобидным и милым 
лжецом, который всегда при всех пристроится, 
а наличие жены Лерочки (Дарья Щербакова) с 
командирскими замашками придает ему только 
уверенность в себе. Деловитый официант Дима 
из «Незабудки» (Данила Гнидо), всем своим 
видом транслирующий, что для лакеев хозяев 
нет. В то время как видимой недоступностью 
эффектная Вера (Анастасия Жданова) только 
прикрывает свою общедоступность. Коллек-
тивное обаяние «Утиной охоты» складывается 
из всех работ, даже небольших, как у Натальи 
Масич и Андрея Зарецкого (родители Зилова) 
— в их игре важна интонация. Торжество обая-
ния и в общем танце под твистовый мотивчик 
(хореограф Полина Майорова) на новоселье 
у Зилова. 

Галимов создает на площадке театральную 
атмосферу, и театральность, как выясняется, 
нисколько не противоречит Вампилову. Более 
того, она очень идет его тексту. И играют (а за-
няты в основном актеры молодого поколения) 
по-вахтанговски ярко, что совсем не отменяет 
глубины постановки и погружения в полную 
драматизма историю. 

В чем же сегодня тема Зилова? Шаг за 
шагом режиссер приводит своего героя к… 
любви. Точнее, пониманию потери любви, кото-
рой он однажды пренебрег у храма, не оценил 
и потерял себя, не сразу осознав этой потери. 
Поиск себя в себе, а не где-то на стороне, не 
в мире, на который легко списать свою про-
каканную жизнь. И вот в момент осознания 
героем точки невозврата на своде проступают 
лики — стертые временем, едва различимые. 
И иначе читается окно наверху, где в белом 
возникают фигуры родителей героя — то ли 
сон, то ли явь. 

Фантазия режиссера, неожиданные де-
тали вдруг уводят действие от советской, да и 
какой-либо конкретной реальности, придавая 
ей метафоричный характер. Официант Дима, 
нацепивший мохнатую кошачью маску, совсем 
не удивляет перевоплощением в домашнего 
или дикого кота — просто сказочный элемент. 
И такая наивная сказочность добавляет све-
та жизни вообще и жизни героя Вампилова. 
Его чуть отстраненно, но филигранно играет 
Севриновский. И совершенно неожиданно 
раскрывается Полина Чернышова (Галина), 
которая открытостью своей, легкостью, что по-
началу кажется легкомыслием, отчаянно хочет 
удержать любимого. А как удержать, если тот, 
добровольно потеряв опору, едва держится на 
плаву. Охота — на женщин ли, на дикую птицу 
— для него навязчивая идея, фантом. Но свет 
в конце тоннеля есть, есть. 

Марина РАЙКИНА.

ИДЕТ ОХОТА НА ЛЮБОВЬ. УТИНАЯ
В Вахтанговском представили молодежную версию 
знаменитой пьесы Вампилова

Зилов 
(Максим 
Севриновский), 
Дима 
(Данила Гнидо).

«Гамлет in Moscow».

M
BR

O
N

N
AY

A.
RU

ВА
ЛЕ

РИ
Й  

М
ЯС

НИ
КО

В

ВА
ЛЕ

РИ
Й  

М
ЯС

НИ
КО

В

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А



О деталях преступления «МК» 
уже рассказывал два дня назад. 
В среду вечером стало известно, 
что вора, побывавшего в госу-

дарственном зоопарке Ярославля и «Парке 
птиц» в Калужской области, задержали на же-
лезнодорожном вокзале в Александрове. 

Рост Некрасова менее 150 см, поэтому 
между собой стражи порядка называют его 
карликом. По предварительным данным, муж-
чина получил заказ от бизнес-леди из Подмо-
сковья на трех кенгуру. Для полугодовалого 
Кроша из Ярославского зоопарка он купил 
переносную клетку (животное весит около 10 
кг). Украв зверя, вор отвез его заказчице, а 
потом переместился в Калужскую область. Там 
он совершил кражу двоих маленьких (весом 
4–5 кг) кенгуру.

В сумке у Некрасова были как раз два 
малыша из «Парка птиц». Одного поместили 
в Ярославский зоопарк для осмотра и веткон-
троля. Очаровашка чувствует себя сносно, 
ест с аппетитом. Его товарищ по несчастью, 
увы, погиб. Вчера оперативники отправились 
к заказчице первого животного в подмосков-
ный Королев, чтобы забрать Кроша. Он жив, 
чувствует себя нормально. 

Некрасов — уроженец Танрогского рай-
она Вологодской области. У «карлика», как 
обозвали похитителя кенгуру, в биографии 
множество краж. В 2010 году, будучи несовер-
шеннолетним, Некрасов пролез через неплотно 
закрытую дверь в квартиру и украл мобильный 
телефон. В другой раз он забрался в дом через 
маленькое чердачное окно, а потом проник в 
квартиру, несмотря на то, что дверь была при-
перта палкой. Оттуда он похитил 810 рублей. 

В 2017 году, опять же воспользовавшись 
маленьким ростом, Некрасов сбежал от кон-
воя и некоторое время был в федеральном 
розыске.

Страсть к экзотическим животным у вора-
натуралиста появилась не вчера. В 2020 году, 
в перерывах между ходками, Некрасов завел 
себе… крокодила. Знакомым он рассказы-
вал, что купил его по случаю в Архангельской 

области. Иван шатался с зубастым красавцем 
по поселку, ночевал где придется, на какое-то 
время оставил крокодила у знакомого в бане, 
соврав, что уезжает послушником в монастырь. 
Потом снова забрал животное, пытался его 
продать. В итоге странный любитель животных 
явился на учет в полицию и попросил снять его 
с учета, так как он уезжает в Сочи. Вместе с 
крокодилом. Естественно, уехать Некрасову не 
дали, а рептилию определили в Подмосковье, 
на крокодилью ферму, где условия уж точно по-
лучше, чем в маленьком северном поселке. 

Судя по записям Некрасова, он рекомен-
довался заказчице экзотического животного 

именно как человек, который может добыть 
кенгуру. По крайней мере, именно как «кенгу-
ру» его телефонный номер записан у одного 
из абонентов. 

Зоолог, популяризатор науки Ос АРУ-
ТЮНЯН в беседе с корреспондентом «МК» 
рассказал, возможно ли вырастить в наших 
краях столь своенравное животное, как кен-
гуру, а также прокомментировал похищение 
сумчатых.

— Реально ли кенгуру содержать в до-
машних условиях?

— Невозможно. Это животное крупное, 
даже те же похищенные кенгуру валлаби. 

Это травоядное держит-
ся открытых полей, ему в 
закрытом, маленьком по-
мещении, например не-
большом вольере, жить 
невыносимо. Про квартиры 
или дома тем более гово-
рить не буду. В Ассоциации 
зоопарков есть критерии 
для содержания опреде-
ленных животных. Если 
условия не выполняются 
конкретным зоопарком, то 
этого животного там про-
сто не будет. Не потому, 
что его нельзя купить, а 

потому, что условия для его жизнедеятель-
ности неподходящие, зверь может погибнуть 
или захандрить даже от того, что ему не будет 
достаточно площади для проживания. Это 
будет считаться издевательством.

Со слов зоолога, кенгуру для его содержа-
ния необходима большая площадь, например 
равнина минимум 1000 кв. метров, на которой 
сумчатые смогут прыгать и разгоняться. Ведь 
минимальная скорость кенгуру валлаби может 
достигать 25 км/ч, а максимальная — 48 км/ч. 
Животным необходимо построить ограждения, 
будку с теплой подстилкой, без сквозняков.

— Важно отметить, что кенгуру имеют 
своенравный характер и тяжело поддают-
ся дрессировке, — отметил эксперт. — Это 
опасное, сильное и независимое животное, 
которое очень тяжело заставить сделать то, 
что нужно конкретно вам. Они могут нанести 
сильные побои задними лапами, хвостами. 
Исцарапать хозяина.

— Тогда для чего людям нужны домаш-
ние кенгуру? Зачем их покупают?

— Я могу предположить, что богатым 
частникам такое животное необходимо либо 
для заработка на нем, либо для потехи, как 
аксессуар. Они не представляют, с кем имеют 
дело. Берут малышей, а когда те вырастают, 
либо происходит беда с множественными уве-
чьями или смертью, либо люди догадываются 
отдать зверей в зоопарки. Явно девушка, ко-
торая заказывала себе кенгуренка, не хотела 
его съесть, потому что мясо этого животного 
совершенно спокойно продается в магазинах, 
стоит чуть дороже говядины.

— Почему заказчики обратились за по-
мощью в приобретении животных к вору, 
а не купили их самостоятельно?

— У нас нет ферм по разведению кен-
гуру, зоопарки их не продают. Вот им и при-
шлось обратиться за помощью к странному 
гражданину.

— Как похитителю удалось заманить 
кенгурят в сумки?

— Он же это делал в провинциальных зоо-
парках. Вероятнее всего, сотрудники могли 
проморгать момент кражи, так как жители 
данных областей спокойные, и вряд ли кто-
то из них захочет украсть целого зверя, тем 
более — кенгуру! Мужчина же, скорее всего, 
пользовался следующей хитростью: брал ме-
ховую сумку, намазывал ее молоком, после 
чего подходил к вольеру с кенгуренком и за-
манивал его в сумку. Это объясняется тем, 
что малыши, когда чувствуют опасность, бегут 
на запах молока в сумку к маме и прячутся 
там. Вот животное и попалось. Отмечу, что 
кенгуренок, если он очень мал, без маминого 
молока долго жить не может. Скорее всего, 
малыш, который был украден, скончался от 
истощения и стресса. 

Виктория ЧУМАКОВА, Мария УСОВА.

КРИМИНАЛ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мини-передача в рам-
ках телепередачи. 4. Богато украшенный жезл 
монарха. 10. Временный «недостаток» ново-
рожденных котят. 11. Косач из семейства фаза-
новых. 13. Объект придирок сварливой тещи. 
14. Орудие пытки для растягивания жертвы. 
15. «Вольера» для игуан или хамелеонов. 16. 
Важный день для кандидата в депутаты. 18. 
Двухнедельный отдых офисного менеджера. 
20. Горлопан, затевающий скандал. 22. Про-
пащий маргинал в очереди за чекушкой. 23. 
Документ, с которым штурмуют вузы. 24. Слы-
шимость в зале филармонии. 27. Кошелек с до-
кументами и деньгами. 30. «Наука», освоенная 
в рамках ликбеза. 32. «Катушка», прилипшая 
к стенке аквариума. 34. Участок, где моют 
золото старатели. 35. Один из компонентов 
суммы в математике. 36. Раскаты, напугавшие 
крестящихся мужиков. 38. Русая плетенка за 
плечами девчонки. 39. Браток, собиравший 
дань с хозяев ларьков. 40. Средневековый 
«колдун» с колбами. 41. Особенность блюд 
с перцем чили. 42. Красавица, порхающая с 
цветка на цветок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Недотепа, прошляпив-
ший багаж. 2. Баранка, за которую держится 
лихач. 3. Колбаски, шипящие на сковородке. 
5. «Тату» в виде лилии на плече Миледи в книге 
Дюма. 6. Теплая накидка в кресле-качалке. 7. 
Оружие сорванца, разбившего окно. 8. Вы-
сокая занятость, тяготящая школьников. 9. 
Картинка с пожеланиями в довесок к подарку. 
10. Тонкий «стан» ромашки. 12. «Прогалина» в 
лесу после работы вальщиков. 17. Мальчишка, 
выкрикивающий заголовки газет. 19. Счетчик, 
переводящий километры в рубли. 20. Игра, 
в которой шарами кегли сбивают. 21. При-
чудливая склянка в руке лаборанта. 25. «Зал 
ожидания» для пациентов поликлиники. 26. 
Часть войск впереди главных сил. 27. Прогулка, 
на которую приглашают мадам. 28. Футбо-
лист, еще не сыгравшийся с командой. 29. 
Одноместный «флигель» курортного отеля. 31. 
Листок с выкройками в журнале. 33. Сторона 
рассмотрения острого вопроса. 34. Артистка, 
выпустившая музыкальный альбом. 37. По-
читаемый авторитет в мире искусства. 38. 
Искусство, в котором кадры решают все.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дикость. 4. Снобизм. 10. Оркестр. 11. Ноутбук. 13. Изба. 14. Сайт. 
15. Конвектор. 16. Ехидна. 18. Арбитр. 20. Рыдание. 22. Невестка. 23. Алкоголь. 24. Кле-
тушка. 27. Постулат. 30. Роскошь. 32. Предел. 34. Фанера. 35. Олимпиада. 36. Обоз. 38. 
Град. 39. Коновал. 40. Контора. 41. Казачок. 42. Сметана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Децибел. 2. Охра. 3. Треска. 5. Натура. 6. Брус. 7. Мортира. 8. Провод-
ка. 9. Анаконда. 10. Обличье. 12. Капитал. 17. Нашествие. 19. Разгрузка. 20. Ретушер. 21. 
Емкость. 25. Львенок. 26. Ансамбль. 27. Прописка. 28. Алгебра. 29. Оптовик. 31. Сардина. 
33. Логово. 34. Фантом. 37. Зола. 38. Грот.

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что в торгах по про-
даже имущества ООО Фирма «Джони-Гейм» 
(127287, г. Москва, ул. Башиловская, д. 21, пом. 2, 
ОГРН 1027739174308, ИНН 7734089260, признано 
банкротом Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 15.05.2024 по делу №А40-74311/2023, 
конкурсным управляющим утвержден Чулков 
Виталий Николаевич (ИНН 650403187818, СНИЛС 
122-454-532 26, член Ассоциации арбитражных 

управляющих «СИРИУС» (142280, Московская 
обл., г. Протвино, ш. Кременковское, д. 2, оф. 
104/2, ИНН 5043069006, ОГРН 1205000015615)), 
проводимых на условиях, опубликованных в га-
зете «Коммерсантъ» № 153 от 24.08.2024 г. (со-
общение № 34010064981), победителем признан 
ИП Куманева С.А., предложивший цену имуще-
ства — 46 100 000,00 руб. Победитель заинте-
ресованным лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не яв-
ляются. Конкурсный управляющий, Ассоциация 
арбитражных управляющих «СИРИУС» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной 
почты: kau.ooo@mail.ru; тел.: +7(391)256-22-26, 
сообщает о результатах торгов  № 2955-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), побе-
дителем по лоту: № 1299 стало ООО «АЛЬЯНС» 
(ИНН 9719065797, ОГРН 1247700248630), 
предложившее  117 744,37 руб.; № 1301 
стал ИП Терновой М.В. (ИНН 503114886712, 
ОГРНИП 319508100221421), предложивший 
18 111,00 руб.; № 1303 стал Рылкин А.Ю. 
(ИНН 526220658025), предложивший 15 777,00 
руб.; № 1304 стало ООО «АЛЬЯНС» (ИНН 
9719065797, ОГРН 1247700248630), предло-
жившее 509 440,86 руб.; № 1305 стал ИП Не-
смеянов К.Ю. (ИНН 616509299468, ОГРНИП 
316619600261090), предложивший 905 101,00 
руб.; № 1308 стал ИП Терновой М.В. (ИНН 
503114886712, ОГРНИП 319508100221421), 
предложивший 16 111,00 руб.; № 1310 стал ИП 
Терновой М.В. (ИНН 503114886712, ОГРНИП 
319508100221421), предложивший 6 511,00 руб.; 

№ 1311 стало ООО «РОСТ» (ИНН 2720052430, 
ОГРН 1152720000905), предложившее 5 101,11 
руб. По лотам №№ 1306, 1307, 1312 торги от-
менены. По лотам №№ 1300, 1302, 1309, 1313, 
1314, 1315 торги признаны несостоявшимися в 
связи с отсутствием заявок. Победители торгов не 
имеют заинтересованности по отношению к кре-
диторам, должнику и конкурсному управляющему. 
В капитале победителей торгов Некоммерческое 
партнерство Саморегулируемая организация 
арбитражных Управляющих «РАЗВИТИЕ» и кон-
курсный управляющий не участвуют.

 АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомоль-
ский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 
1097746358412; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; Некоммерче-
ское партнерство Саморегулируемая организа-
ция арбитражных Управляющих «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, ком-
ната 36. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Скрынник Алексей Геннадьевич 
(ИНН 623401277364, СНИЛС 133-570-040 26, 119311, г. Москва, а/я 145), член Ассоциации «МСО 
ПАУ» (109240, г. Москва, Котельническая наб., д.17, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249) сооб-
щает, что торги по продаже имущества ООО «Монолит» (ИНН 7710937545, ОГРН 1137746324275, 
адрес: 127006, г. Москва, ул. Малая Дмитровка, д. 23/15, стр. 1), признанного банкротом решением 
Арбитражного суда города Москвы от 27.10.2022 г. по делу № А40-241659/21, проводимые на усло-
виях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №148 от 17.08.2024 г. (сообщение №34010064752), 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электрон-
ной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о результатах 
торгов по продаже имущества Открытого 
акционерного общества «Ордена Трудово-
го Красного Знамени специализированный 
строительно-монтажный трест по электрифи-
кации Московского железнодорожного узла 
имени В.Ю. Абдурахманова» № 2953-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой площад-
ке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). 
Победителем торгов по лоту: №1207 стало 
ООО «ТБАНКРОТ.РУ» (ИНН 1840100394, ОГРН: 
1201800020575), предложившее 510 000,00 
руб.; № 1188 стала ИП Ахтямова А.Ф. (ИНН 
025004610351, ОГРНИП 324028000068317), 
предложившая 28 700,00 руб.; № 1211 стал 
Барсуков В.Н. (ИНН 222104599292), предло-
живший 777,69 руб.; № 1212 стала Алахтае-
ва В.Г. (ИНН 190115479446), предложившая 
333 333,33 руб.; № 1221 стал Чайкин Д.В. 
(ИНН 163802852510), предложивший 3 555,00 

руб.; №1222 стала Алахтаева В.Г. (ИНН 
190115479446), предложившая 166 666,66 руб.; 
По лотам №№ 1208, 1209, 1210, 1213, 1214, 
1215, 1216, 1217, 1218, 1219, 1220, 1223, 
1225, 1226 торги признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. Победители торгов 
не имеют заинтересованности по отношению к 
кредиторам, должнику и конкурсному управля-
ющему. В капитале победителей торгов НП СРО 
АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий не 
участвуют.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, 
г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, 
ИНН 7730544197, ОГРН 1067746778549; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 30.11.2018 по делу 
№ А40-164343/17; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Арендатор: ООО «ССЕ Лимитед», 
119526, Москва, Проспект Вернадского, 
дом 101, корп. 3. 
ИНН/КПП 7731563065/772901001.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, 
https://etp.gpb.ru, 8(495)276-00-51, доб. 473,
i.madaikina@etpgpb.ru, г. Санкт-Петербург, 
вн.тер. г. муниципальный округ Дворцовый
округ, ул. Малая Конюшенная, д.1-3, литера А, 
помещ. 19-Н. 
Дата проведения торгов: 28.10.2024 г. 

в 12:00 (МСК)
Дата начала приема заявок: 27.09.2024 г. 

с 10:00 (МСК)
Дата и время окончания приёма заявок: 

24.10.2024 г. в 18:00 (МСК)
Предмет передачи прав и обязанностей 

арендатора по договору аренды лесного 
участка: 

1. Лесной участок, 8,0 га, находящийся в соб-
ственности РФ.

Кадастровый номер: 50:20:0040648:1600.

Разрешенное использование: осуществление 
рекреационной деятельности.

Категория земель: земли лесного фонда.
Место нахождения: Московская область, 

Одинцовский район, Москворецкое лесничество, 
Пионерское участковое лесничество, квартал 
№3, выдел №3.

Начальная цена: 200 000 000,00 (Двести мил-
лионов) руб., в т.ч. НДС.

Размер задатка: 1 000 000,00 (Один мил-
лион) руб. 

Контакты ООО ЭТП ГПБ: 
Мадайкина Ирина, тел. +7 (495) 276-00-51 
(доб. 473), e-mail: i.madaikina@etpgpb.ru.
Контакты ООО «ССЕ Лимитед»: 
Сергеев Николай Геннадьевич 
+7(967)013-57-26, sng@neftdom.ru. 
Полная информация о конкурентной про-

цедуре продажи размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru, 
сайте организаций Группы Газпром 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

ООО «ССЕ Лимитед», извещает о проведении торгов в электронной форме 
(открытый аукцион) на право заключения договора передачи прав и обязанностей 

арендатора по договору аренды лесного участка

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

Организатор торгов, Финансовый управ-
ляющий Юркшат Александр Сергеевич 
(ИНН 463222532674, СНИЛС 100-913-095 02, 
Адрес для корреспонденции: 305029 Курск, 
а/я 19) — член Ассоциации арбитражных управ-
ляющих «СИРИУС» (ОГРН 1205000015615, 
ИНН 5043069006, адрес: 142280, Московская 
область, г. Протвино, Кременковское шоссе, 
д. 2, офис 104/2) действующий на основании 
Решения Арбитражного суда города Москвы от 
25.09.2023 г. по делу № А40-129018/23, по про-
даже имущества должника Ивановского Андрея 
Энергиевича (дата рождения: 21.08.1962 г., место 
рождения: г.Москва, СНИЛС 140-329-755 40, 
ИНН 692500961095, адрес регистрации по месту 

жительства: 109451, г. Москва, ул. Белореченская, 
д.37, кв. 51), сообщает, что торги, проводимые 
посредством публичного предложения с 08-00 
ч. 02.09.2024 г. до 18-00 ч. 20.09.2024 г. по мск 
(подведение результатов торгов было назначено 
на 23.09.2024 г. в 12-00 ч), с начальной ценой 
Лота №1: 1 979 100 руб. на электронной торго-
вой площадке (далее — ЭТП) «Центр дистанци-
онных торгов» по адресу: https://bankrot.cdtrf.ru/, 
по продаже Лота № 1,залоговое имущество — 
Автомобиль MITSUBISHI OUTLANDER, год выпу-
ска 2019, VIN Z8TXTGF2WKM030286, цвет белый, 
кузов № 8TXTGF2WKM030286, признаны не со-
стоявшимися. На участие в торгах не подано ни 
одной заявки.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Пожар вспыхнул утром 3 сентября. При-
мерно в 9 часов на месте появились пожарные. 
«К реагированию на возгорание привлечено 
8 единиц техники и 39 человек личного со-
става пожарно-спасательных подразделе-
ний», — сообщили в ГУ МЧС по Хабаровскому 
краю. Очевидцы же писали, что пожар очень 
серьезный и внутри здания слышны взры-
вы. Как сообщалось позже, это могли быть 
газовые горелки, которые использовались 
рабочими, которые вели ремонтные работы на 
кровле театра. В 9.50 поступили сообщения, 
что здание полностью выгорело. Через час 
представители силовых органов задержа-
ли рабочих, которые занимались ремонтом 
крыши. Площадь пожара составила 4 тысячи 
квадратных метров, обрушились фасад и 
наружная стена. К счастью, человеческих 
жертв нет. Одна женщина получила травму, 
ее госпитализировали. 

Основная версия причины возгорания — 
неосторожность работников, ремонтировав-
ших крышу. Точные же причины пока сказать 
сложно. Есть версия, что пожар начался с 
улицы, где были складированы строительные 
материалы. Одним из них могла быть мине-
ральная вата, которую используют в качестве 

утеплителя. Сам по себе этот материал не-
горючий, однако при длительном воздей-
ствии пламени, например при неаккуратной 
работе со сваркой, он может загореться. Как 
сообщает и.о. начальника ГУ МЧС по Хабаров-
скому краю Иван Колонтай, масштабу пожара 
поспособствовали сильный ветер и взрывы 
газовых баллонов. Кроме того, «не сработала 
система противопожарной защиты здания, 
автоматическое пожаротушение и пожарный 
занавес на сцене». При этом только этим летом 
в театре проходили пожарные учения. 

В хабаровских СМИ уже опубликовали 
фотографии того, что осталось от здания 
после пожара. Кадры очень печальные: обу-
гленные развалившиеся стены, сильный дым, 
зияющие в фасаде дыры. Тем горше сейчас 
читать когда-то радостные новости о том, что 
врио губернатора Дмитрий Демешин поручил 
выделить 36,5 миллиона рублей как раз на 
ремонт крыши. В конце 98-го театрального 
сезона, в мае, в театре начала сильно про-
текать крыша. На сцене во время осадков 
буквально начинался собственный дождь. 
В августе текущего года стало известно о 
старте работ. Планировалось, что завершатся 
они к 1 ноября... Сколько теперь потребуется 

времени на восстановление театра — даже 
представить трудно. 

Хабаровский краевой академический 
музыкальный театр — крупнейший профес-
сиональный театр Хабаровского края и веду-
щий музыкальный театр Дальнего Востока и 
Восточной Сибири. Он открылся 14 октября 
1926 года. Долгие годы театр работал в зда-
нии бывшего Военного собрания. Там теперь 
находится Дальневосточный художественный 
музей и краевая филармония. В новое здание 
театр переехал в 1977 году. Автором этого 
проекта выступил архитектор М.А.Шейнфейн. 
Строительство театра лично контролировал 
первый секретарь комитета КПСС Хабаров-
ского края А.К.Черный. Здание создавалось 
специально под нужды труппы. В нем на-
ходится и пошивочный, и костюмерный, и 
столярный, и бутафорский цеха. Театр сам 
создает весь реквизит для спектаклей. Всего в 
театре было две сцены: основная на 881 место 
и экспериментальная на 56 мест. Ежегодно 
на сцене проходило более 250 спектаклей, 
концертов, зрителями которых становились 
около 175 тысяч человек. Репертуар насчи-
тывал свыше 40 постановок и включал в себя 
различные жанры: балет, оперу, музыкальные 

комедии, мюзиклы, оперетту, хореографиче-
ские и музыкально-драматические спектакли. 
Здание театра использовалось не только для 
постановок и концертов. Там проходили и раз-
личные краевые и городские мероприятия. 
Сейчас все это — в прошедшем времени...

В этом пожаре потеряли не только зда-
ние, создававшееся специально под нужды 
театра, но и огромное количество собствен-
норучно сшитых костюмов, париков и прочего 
реквизита. Также, по сообщениям работников 
здания, в помещениях сгоревшего театра 
осталось много музыкальных инструментов. 
Некоторые стоят от миллиона и выше. Таких 
около сорока. Например, стоимость фагота — 
1 500 000 рублей. Как отмечают «старожилы» 
театра, потеряны еще и рукописи: клавиры 
спектаклей, ноты, пьесы.

Сейчас ситуация находится лично под 
контролем губернатора Хабаровского края 
Дмитрия Демешина. Он пообещал, что здание 
театра будет восстановлено, а также провел 
оперативное собрание штаба, где присут-
ствовали министры региональных структур, 
сотрудники МЧС и правоохранительных ор-
ганов. Как сообщает «МК в Хабаровске», на 
заседании глава региона отметил, что ре-
монтники были мигрантами: «пятеро из них 
находились на территории России незакон-
но, а в отношении двух ранее были приняты 
судебные решения о том, что они обязаны 
покинуть территорию страны». Он попросил 
следствие детально разобраться в этом во-
просе. Отдельно глава региона прокоммен-
тировал недавние пожарные учения, которые 
как раз прошли в музыкальном театре. По 
его словам, работа огнеборцев тоже будет 
детально проанализирована специалиста-
ми и следственными органами. В конце за-
седания Демешин поручил врио министра 
культуры Дмитрию Кузнецову найти новое 
помещение для работы сотрудников сгорев-
шего театра. 

«И, предчувствуя потери, 
Всем воздает по вере,
Обещая, что придет рассвет
После темноты...» — такой отрывок опу-

бликовал Хабаровский музыкальный театр на 
своей странице после случившегося. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

Уничтожено здание старейшего 
театра Приморья
Уничтожено здание старейшего 
театра Приморья

ИЗ МУЗЫ 
ВОЗГОРЕЛОСЬ 
ПЛАМЯ
Практически вековую историю Хабаровского краевого 
академического музыкального театра трагически обо-
рвал пожар. Хабаровский музтеатр только начинал свой 
99-й сезон. Для сцены был создан новый занавес. В те-
атр из Москвы приехали новые артисты. Скоро в рамках 
президентской дальневосточной единой субсидии они 
должны были получить новые инструменты и оборудо-
вание. Но все это оборвалось после случайной искры...

c 1-й стр.

Иван 
Некрасов.

Из двух кенгурят, 
похищенных 
в «Парке птиц», 
выжил только один.

Четыре года назад Иван питал слабость 
к крокодилам. Этого «друга» он хотел увезти 

в Сочи, но рептилию отдали в питомник.
Крош из Ярославского зоопарка 

был найден в Подмосковье.

ХИЩЕНИЕ В ОСОБО 
МЕЛКИХ РАЗМЕРАХ
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Президент Международной фе-
дерации хоккея (ИИХФ) Люк Тардиф 
в своем выступлении провел срав-
нение с другими видами спорта, 
которые успешно добавили свои 
сокращенные форматы в программу 
летних Олимпийских игр. «Предста-
вители МОК не ожидали, что баскет-
бол «3 на 3», регби-7 или пляжный 
волейбол окажут такое серьезное 
влияние на исходную дисциплину. Это 
оказало огромный эффект на привле-
чение детей в эти виды спорта, а также 
привлекло дополнительные финансовые 
возможности», — сказал он.

ИИХФ уже успешно протестировала хок-
кей «3 на 3» на юношеских зимних Олимпий-
ских играх, сначала в Швейцарии в 2020 году, 
а затем в этом году в Южной Корее. Теперь 
концепция хоккея «3 на 3» для мужских и жен-
ских турниров уже на взрослой Олимпиаде 
находится под серьезным рассмотрением. 
Тардиф намекнул, что могут быть задей-
ствованы восемь мужских и восемь женских 
команд, что добавит на зимние Игры еще 
около 240 спортсменов. Составы, вероятно, 
будут состоять из 15 игроков, но эти детали 
остаются открытыми для переговоров.

Эти слова, прозвучавшие из уст глав-
ного хоккейного чиновника, не могут не 
обрадовать главного тренера СКА и по со-
вместительству первого вице-президента 
Федерации хоккея России (ФХР) Романа Ро-
тенберга. Именно этот 41-летний российский 
топ-менеджер и функционер был главным 
вдохновителем и пионером в создании и 
популяризации этого нового вида спорта не 
только в нашей стране, но и по всему миру. 
Вот что он говорил о нем два года назад:

«3 на 3» — это интертейнмент, зрелищ-
ность, совершенно другой продукт, новые 
ощущения и эмоции, больше интереса у 
молодежи. Это что-то между баскетболом и 
хоккеем с точки зрения шоу. Это вдохновля-
ет. Будущее за тем, чтобы люди приходили 
на такие новые форматы. Матчи короче, 
динамичнее, дети могут смотреть. Хоккей 
развивается. Планируется запуск лиги, много 
участников — ребята, которые только закон-
чили с хоккеем, ребята, которые остались без 
команд. Социальная программа для всех хок-
кеистов, это всех объединяет. Массовость 
работает на популяризацию хоккея».

Год назад на Петербургском экономи-
ческом форуме Роман Борисович и вовсе 
заявил, что перспективы хоккея «3 на 3» 
колоссальные: «Перед всем российским 
спортом стоит задача эффективно преодо-
левать все сложности и вызовы. Хоккей — не 
исключение. Мы продумали, как привлечь 
новых болельщиков, как по максимуму по-
пуляризировать наш вид спорта. И совмест-
но с Министерством спорта ввели новую 
дисциплину — хоккей «3 на 3». Интерес 
болельщиков к новому формату оказался 
колоссальным. Медийный охват — более 

207 миллионов человек. Эти цифры сопо-
ставимы с киберспортом. Они лучше всего 
говорят о потенциале популярности хоккея 
«3 на 3».

Неделю назад Роман Ротенберг анон-
сировал проведение Кубка России по хок-
кею в формате «3 на 3». По его словам, ФХР 
продолжает развитие нового направления. 
Первый Кубок России в этом формате прой-
дет в сезоне-2024/2025. К участию пригла-
шаются команды со всей страны, которые 
будут поделены на группы. В каждой из них 
будет разыграна путевка в суперфинал, где 
лучшие разыграют звание чемпиона.

● ● ●
Международные игры хоккея «3 на 3», 

скорее всего, будут проводиться на хоккей-
ных площадках, соответствующих регламен-
ту, но с более коротким игровым форматом. 
Для справки, баскетбол «3 на 3» на летней 
Олимпиаде длится до тех пор, пока одна из 
команд не наберет 21 очко. Общее время 
матча составляет 10 минут чистого вре-
мени. Формат игры «3 на 3» на Матче всех 
звезд в НХЛ состоит из 20-минутной игры, 
разделенной на две половины по 10 минут. 
В этом варианте хоккея с шайбой правила 
игры еще до конца не разработаны.

Что касается самого игрового процесса, 
то Люк Тардиф предлагает внести изменения 
в существующие правила игры в хоккей «5 на 
5». Хотя и НХЛ, и ИИХФ используют формат 
«3 на 3» в дополнительное время, некоторые 
из правил, возможно, придется подкоррек-
тировать, чтобы они соответствовали новому 
формату как отдельной дисциплине. Один из 
примеров инноваций — российская Моло-
дежная хоккейная лига (МХЛ), где в овертай-
мах было введено правило, наказывающее 

команды, которые возвращают шайбу из 
чужой зоны на свою половину площадки 
после пересечения красной линии.

Вопрос выбора игроков также открывает 
интересные возможности. Будут ли команды 
«3 на 3» включать хоккеистов из тех же лиг, 
что и «5 на 5», тех игроков НХЛ, которые не 
попадают в основной олимпийский состав? 
Вероятно, что в этом формате будет делаться 
упор на скорость и владение шайбой, а не на 
физическую подготовку, создавая возмож-
ности для более маленьких, быстрых и юрких 
игроков, которым может не хватить места в 
традиционном хоккее. Тардиф намекнул, что 
европейские лиги могут стать источником 
для многих спортсменов, которые считаются 
слишком маленькими для НХЛ.

Командная химия также будет иметь ре-
шающее значение в хоккее «3 на 3», посколь-
ку время на подготовку будет ограничено. 
Национальные сборные могут даже выбирать 
трио игроков, которые регулярно играют 
вместе в овертаймах в своих лигах, чтобы 
обеспечить сплоченность на льду. Также есть 
вероятность проведения чемпионатов мира, 
хотя подробности о сроках и частоте их про-
ведения остаются неопределенными.

● ● ●
Окончательное предложение ИИХФ о 

проведении хоккея «3 на 3» на зимних Олим-
пийских играх 2030 года должно быть пред-
ставлено к январю 2025 года, а вынесение 
решения ожидается к марту будущего года. 
Если оно будет отклонено, то фокус может 
сместиться на Олимпиаду 2034 года в Солт-
Лейк-Сити. Однако Люк Тардиф остается 
решительным. «Для хоккея «3 на 3» открыты 
двери. Это его время», — сказал он.

Павел САВЧИК.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 4.10.2024
1 USD — 95,0262; 
1 EURO — 104,8664.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

4 ОКТЯБРЯ
Рихард Зорге (1895–1944) — немецкий 
журналист и советский разведчик, Герой Со-
ветского Союза
Евгений Касперский (1965) — российский 
программист, специалист в сфере информа-
ционной безопасности
Лена Катина (1984) — исполнительница, автор 
песен и бывшая солистка поп-группы t.A.T.u
Крис Лоу (1959) — музыкант, клавишник дуэта 
Pet Shop Boys

Евгений Осин (1964–2018) — певец, музы-
кант, автор песен, бывший участник группы 
«Браво»
5 ОКТЯБРЯ
Константин Зырянов (1977) — футболист, 
полузащитник, тренер, заслуженный мастер 
спорта России
Рамзан Кадыров (1976) — президент 
Чечни
Александр Михайлов (1944) — актер театра 
и кино, народный артист РСФСР
Федор Углов (1904–2008) — хирург, писатель 
и общественный деятель, доктор медицинских 
наук, профессор, академик АМН СССР
Инна Чурикова (1943–2023) — актриса теа-
тра и кино, народная артистка СССР
6 ОКТЯБРЯ
Дмитрий Губерниев (1974) — телеведущий, 
спортивный комментатор, лауреат премии 
ТЭФИ
Борис Михайлов (1944) — хоккеист, тренер, 
двукратный олимпийский чемпион, много-
кратный чемпион мира и Европы

Тур Хейердал (1914–2002) — норвежский 
археолог и путешественник
Александр Шилов (1943) — живописец и 
график, народный художник СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6...8°, 
днем 14…16°. Облачно. Дождь. Ветер южный, 
5–10 м/c. Восход Солнца — 6.38, заход Солн-
ца — 17.56, долгота дня — 11.18. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

4 ОКТЯБРЯ
День Космических войск России
День гражданской обороны МЧС России
Всемирный день улыбки 
1959 г. — запущен космический аппарат 
«Луна-3», впервые сфотографировавший об-
ратную сторону Луны

1964 г. — состоялось открытие монумента 
«Покорителям космоса» в Москве 
1994 г. — в Швейцарии сожгли себя 48 чле-
нов секты «Орден Храма Солнца»
2014 г. — скончался Федор Черенков, со-
ветский и российский футболист, бронзовый 
призер Олимпийских игр (1980). Большую 
часть карьеры провел в составе московского 
«Спартака»
5 ОКТЯБРЯ
Всемирный день учителя
День работников уголовного розыска 
России
1929 г. — в Ленинграде состоялся первый 
в СССР сеанс кино со звуком. До этого в 
советских кинотеатрах показывали только 
немое кино
1984 г. — арестован певец Александр 
Новиков
1999 г. — в Лондоне близ вокзала Паддинг-
тон произошла железнодорожная катастро-
фа, унесшая жизни 31 человека
2014 г. — скончался Юрий Любимов, теа-
тральный режиссер и актер, художественный 
руководитель Театра на Таганке, народный 
артист России
6 ОКТЯБРЯ
В с е м и р н ы й д е н ь ох ра н ы м е с т 
обитаний
День российского страховщика
1689 г. — в этот день в Москву торжественно 
въехал 17-летний Петр Алексеевич Романов. 
С этого дня начинается единоличное правле-
ние Петра I, которое продлится 36 лет
1939 г. — польская кампания вермахта окон-
чилась капитуляцией Польши
1959 г. — во Владивостоке Никита Хрущев 
запустил в оборот фразу «Его величество 
рабочий класс»

Позвонил Игорь Иваныч и сказал:
— Хочу вам дать два полезных 

совета.
— Давайте! — охотно согласился 

я. Страсть как люблю, когда мне советы 
дают.

— Первое, — сказал Игорь Иваныч. — 
Чтобы там ни говорила жена, как бы она ни 
ругалась, возьмите ножницы и надрежьте 
резинки на носках. Сильно не надо над-
резать, чуть-чуть надрежьте. Резинки на 
носках перекрывают ток крови к голове. 
Надрежьте, и вы увидите, как прояснится 
ваше сознание, и как много мыслей появит-
ся, и как вами овладеет вдохновение.

Игорь Иваныч откашлялся, он много 
курит, как и я, слишком много — непо-
зволительно для своих 82. Откашлялся и 
продолжал:

— Второе — когда сидите в кресле, не 
держите ноги внизу, поставьте их на скаме-
ечку. Заведите себе скамеечку и ставьте на 
нее ноги. И третье...

— Вы сказали, что дадите два совета, 
— заметил я.

— И третье, — перебил меня Игорь Ива-
ныч. — Третье — как только встаете утром, 
потрите ладонями виски. Вверх-вниз, вверх-
вниз... И вы увидите, как прояснится голова. 
И — четвертое...

— Четвертое?
— Да, четвертое. Пейте больше воды.
Вчера после разговора с Игорем Ива-

нычем у нас испортился водяной насос 
в нашей скважине. Есть еще кое-какие 
неприятности.

Так что хочу вас обрадовать, живем мы 
не очень хорошо. С утра сегодня слушал 
радио, читал Интернет и думал, что многим, 
очень многим следовало бы подрезать ре-
зинки на носках. И хорошо, что в моем лице 
хотя бы на одного политолога меньше. 

Лев НОВОЖЕНОВ.
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Осенило
■  Для непутевого любой ветер 

— попутный.
■  Общее людей разделяет, его отсут-

ствие — сплачивает.
■  Уметь вертеться — хорошо, но суметь 

отвертеться — лучше. 
■  Нигде не бывает так мало места, как 

там, где только нас не хватает.
■ К сладкой жизни совесть не 
прилипает.
■  Припеваючи живут не те, кто хорошо 

поет, а те, кто лучше подпевает.
Владимир КАФАНОВ.

Время — назад!

КАК ХОРОШО, ЧТО Я НЕ ПОЛИТОЛОГ!

— Рабинович, предположим, вы нашли 
миллион долларов в чемодане. Что вы бу-
дете с ним делать?
— Ну, миллион долларов ведь в плохой 
чемодан не положат. Верно?
— Ну, думаю, не положат...
— Тогда продам чемодан.

Моя бабушка думает, что если сто раз ска-
зать «алло» с разной интонацией, то связь 
восстановится.

Сегодня мой день рождения. Отличие этого 
дня от всех других заключается в том, что 
обычно жена говорит мне: «Помой посуду», 
а в этот особенный день: «Помой посуду, 
пожалуйста».

Гаишник тормозит машину, оттуда вывали-
вается в хлам пьяная дама, выплевывает на 
дорогу конфету и говорит:
— Представляешь, с ликером попалась.

Людям, которые мало спят и пьют много кофе, 
часто снится один и тот же кошмар. Будто за-
ходит к ним в комнату их собственное сердце 
и говорит: «Ничего, что я без стука?».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В гостях хорошо, а дома лучше. 
Эта нетривиальная поговорка 
как нельзя лучше подходит к 
тому, что произошло в семье 
новоиспеченного полузащитника 
футбольного клуба «Атланта 
Юнайтед» Алексея Миранчука 
и его возлюбленной Елены 
Максимовой. После переезда 
из итальянской «Аталанты» в 
американскую команду пара 
неожиданно столкнулась с 
бытовыми трудностями, о которых 
подробно рассказала Елена, 
разнеся в пух и прах миф об 
американской мечте. 

С Еленой Алексей, уроженец Славянска-
на-Кубани, встречается уже на протяжении 
трех лет. Белокурая красотка — девушка не-
глупая: учится в магистратуре по специально-
сти «маркетинг», периодически подрабатыва-
ет моделью, учит иностранные языки. И очень 
любит своего будущего мужа. В прошлом 
году Алексей уже сделал ей предложение, но 
до загса Елену пока так и не довел. Именно 
она помогала футболисту адаптироваться 
в Италии, решая за обоих многочисленные 
бытовые проблемы: «Смена обстановки нам 
с Алексеем далась непросто. В Бергамо, на-
пример, была не самая вкусная, на мой взгляд, 
еда. Да и с развлечениями дела обстояли не 
лучшим образом. В Москве мы всегда куда-то 

ходили. В Италии же Леша после тренировок 
очень уставал, все время спал. Да и большую 
часть времени тратил на тренировки». 

При этом, по словам девушки, она все-
таки периодически вытаскивала своего су-
женого прогуляться. Вместе они занимались 
спортом, ходили в местные рестораны и даже 
в какой-то момент решили завести котенка. 
Что их еще больше и сблизило в чужой стра-
не. Когда же накатывала грусть-тоска, Елена 
улетала в Москву ради встреч с подругами и 
недорогих, в отличие от Европы, косметиче-
ских процедур. 

На радость россиянки, ссылка в Италию 
продлилась недолго. И вскоре Миранчука за 
отличные футбольные показатели пригласила 
в свои ряды команда из США «Атланта Юнай-
тед», предложив ему четырехлетний контракт 

с заработной платой около трех миллионов 
«зеленых» в год. Сумма трансфера при этом 
составила около 15 миллионов евро. 

Сначала в Атланту Алексей полетел один. 
Но вскоре к нему присоединилась и Елена. И 
вот тут началось самое интересное. Как ока-
залось, жизнь в Америке совсем не похожа на 
ту, что показывают нам в их фильмах. 

Бытовуха за океаном, как отметила Елена, 
еще тот квест. Первое, в чем она упрекнула 
Америку, это массовые забастовки портовых 
грузчиков из-за низких зарплат: «Живем уже 

месяц с двумя чемоданами. Вещи где и когда 
будут — пока неясно». 

Но на этом беды у российской пары не 
закончились. По рассказам девушки в со-
циальных сетях, доставка и установка двух 
телевизоров в США стоят 500 долларов. Но 
привезут все это добро только 5 октября, 
несмотря на то что магазин расположен в 
10 минутах езды от дома. Также Елена от-
метила, что в Москве, например, доставка 
стиральной машины ей обошлась практически 
даром — всего 1000 рублей. А подключили и 
вовсе бесплатно. 

Кроме этого Елена предъявила претензии 
к местной службе доставки: «Нам по ошибке 
добавили в заказ не ту кровать. И если бы 
я не проверила, то она бы пришла только в 
конце января». Но вишенкой на торте в плохом 
смысле этого слова стала покупка достаточно 
дорогого фена для волос. По словам возлю-
бленной футболиста, зарядка и аккумулятор 
не работают. «Горит голубая кнопка, и все. 
Мне сказали звонить в сервисную поддержку 
производителя», — заключила огорченная 
Елена.

Тем временем сам Алексей Миранчук 
времени даром не теряет. С момента пере-
хода в американскую команду он уже успел 
принять участие в шести матчах МЛС (про-
фессиональная футбольная лига, высший 
дивизион системы футбольных лиг в США и 
Канаде. — Ред.) и забил два гола. 

Мария ПАТИ.

Детище Романа Ротенберга 
могут сделать олимпийским 

видом спорта
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ПОДПИСКА

2025
ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»

4 октября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день начала декады подписки 
вы можете не только выгодно подписаться на 
«МК», но и получить приглашение в кино, театр или 
один из наших фирменный призов. Подробности 
по телефону редакции 8(495)665-40-80

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 октября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
7 октября с 14.00 до 19.00
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1 , 
у м-на «Пятерочка»
8 октября с 14.00 до 19.00
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у м-на «Лента»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
5 октября с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК Лепсе
5 октября с 10.00 до 14.30
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь, на стоянке

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА «МК» 
В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ!

В ряде социальных центров ГБУ города Москвы 
пройдет льготная подписка на «МК» для ветера-
нов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп, участников 
СВО и их семей, а также иных льготных категорий 
жителей Москвы. Ждем всех в Московских город-
ских центрах реабилитации (МГЦР) и ресурсных 
центрах для инвалидов (РЦИ) по адресам:
7 октября с 10.00 до 13.00
г. Московский, 3-й мкр., стр. 1а, в фойе (МГЦР)
ул. Чертановская, д. 60, в фойе (РЦИ)
8 октября с 10.00 до 13.00
ул. Люблинская, д. 159, в фойе (РЦИ) РЕ
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Суровый быт 
Америки
Российским спортсменам 
в США приходится 
привыкать к безалаберности 
местного сервиса

Роман Ротенберг стал 
главным вдохновителем 
нового вида хоккея.

На прошедшем 
конгрессе ИИХФ 

в греческом Родосе 
было сделано несколько 

важных заявлений, включая 
обновления формата женского 

чемпионата мира, а также 
передачу прав на проведение двух 
предстоящих юниорских первенств 
мира среди команд до 18 лет США. 

Однако самым интригующим 
событием стало предложение о 
включении хоккея с шайбой «3 

на 3» в программу зимних 
Олимпийских игр 2030 

года.

Новыи 
русскии 
хоккеи

миру
понравилсяпонравился

★  «Построить любовь у нас с Пашей не по-
лучилось, зато мы прекрасные родители» 
— Софья Синицына рассказала о том, 
как породнилась с кланом Табаковых, и 
новом романе

★  «Это суровая необходимость» — Антон 
Хабаров объяснил, почему встречается 
с женой в отелях

★  «Мы не справились с нашим чувством» — 
звезда сериала «Жить жизнь» Влад Ценев 
о болезненном расставании 

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»
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Матч по хоккею «три на три».


